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сергей 
бодров

Биография

«Поколение, выбравшее кумира, свободным 

быть не может...» — говорил Сергей Сергеевич 

Бодров, также известный как Сергей Бодров-

младший — культовый российский киноактер, 

сценарист, режиссер и телеведущий, кандидат 

искусствоведения, лауреат Государственной 

премии Российской Федерации (1997), 

исполнитель главных ролей в фильмах 

«Кавказский пленник» (1996), «Брат» (1997), 

«Стрингер» (1998), «Восток-Запад» (1999), 

«Брат 2» (2000) и «Медвежий поцелуй» (2002); 

ведущий телепрограмм «Марафон-15», 

«Взгляд» и первого сезона проекта 

«Последний герой»; режиссер и автор сцена-

риев фильмов «Сестры» (2001) и «Связной» 

(2002).

Сергей Сергеевич Бодров — сын известного 

кинорежиссера Сергея Бодрова-старшего, 

родился 27 декабря 1971 года в Москве. Мама 

актера была искусствоведом, поэтому вся 

семья имеет прямое отношение к творчеству. 

В детстве Сергей мечтал стать актером, 

но отец отговаривал его, так как, по мнению 

родителя, мальчик был слишком спокойным 

для этой профессии.

У большинства людей есть кумиры, у кого-то их 

даже несколько. И у меня он также есть. Я хочу 

рассказать вам о символе поколения 90-х.

Статью подготовила: 


Трухан София, 1 курс ФТБ
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Сергей окончил общеобразовательную школу 

Москвы. Его учителя вспоминают, что парень 

был в меру активным и зачастую непоседой, 

но при этом никогда не творил пакостей. 

По окончании школы Сергей Бодров-младший 

изъявил желание поступить во ВГИК, но из-

вестный отец объяснил Сергею, что к кино 

должна быть особая страсть, а не просто 

желание выучиться. В молодости у юноши 

не было никаких чувств к кинематографу, а тем 

более страсти, поэтому он поступил на исто-

рический факультет МГУ. Университет он 

окончил с красным дипломом, поступив после 

этого в аспирантуру. Его считали везучим из-за 

известного отца, но это никак не повлияло 

на проявление таланта Сергея.

Когда в одном интервью Сергея спросили, 

пригодилось ли ему в жизни образование, 

он ответил так:

Дебют Сергея на экранах кинематографа 

состоялся в картине Бодрова-старшего 

«Свобода — это рай». Во втором фильме 

Сергей появился на экране всего лишь 

на мгновение, сыграв малолетнего правона-

рушителя в серой робе и с биркой на груди, 

сидящего в ожидании собственной судьбы 

рядом с пойманным главным героем.

После главной роли в фильме «Кавказский 

пленник» Сергей Бодров во время кино-

фестиваля в Сочи в 1996 году познакомился 

с режиссером Алексеем Балабановым, кото-

рый привел его на студию «СТВ». 

В 1991 году Сергей изучал искусство в Италии. 

Ему удалось устроиться спасателем на пляж 

в местном курортном городе и заработать 

на путешествие по стране.

«Конечно. Вот приезжаешь в какой-нибудь 

город. Что обычно об этом городе знаешь? Что 

там есть центральная площадь, какие-то 

магазины… А я знаю, что там в музее есть одна 

картина, у которой ты можешь целый день 

провести. И этот день прибавляется к твоей 

жизни».
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Именно на этой студии проходили съемки 

фильма «Брат», премьера которого в России 

состоялась 12 декабря 1997 года (мировая 

премьера состоялась во Франции 17 мая 1997 

года). Благодаря фильму «Кавказский пленник», 

страна узнала его как актера, а запомнили его 

в основном как Данилу Багрова — героя куль-

товых фильмов «Брат» и «Брат 2» режиссера 

Алексея Балабанова.

В детстве Сергей любил одиночество 

и «отлично сам собой обходился». По инфор-

мации некоторых СМИ, мальчик хотел стать 

водителем мусоровоза и ездить на оранжевой 

машине.

Фильмы с ним мгновенно расходились на ци-

таты, но и на пике славы Сергей оставался 

скромным и искренним. Его звезда зажглась 

так быстро и зашла очень рано. Бодрову было 

всего 30 лет, когда Кармадонское ущелье, где 

снимали очередной эпизод фильма, накрыл 

ледник. Артист пропал без вести в 2002 г. 

в возрасте 30 лет. В том же году начались 

съемки второго фильма Сергея Бодрова-

младшего, «Связной». В картине Сергей 

должен был выступить как главный герой, 

сценарист и режиссер.

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ

01

02
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Уже будучи известным актером, Бодров защи-

тил кандидатскую по венецианской архитек-

туре и живописи.

Случайно стал иконой стиля. Актер вспоминал, 

как после церемонии премии «Ника» одно 

уважаемое издание написало, что Бодров-

младший удачно подобрал наряд для меро-

приятия. На самом деле его образ был 

результатом случайного подбора вещей. 

Сергей вспоминал, что свой пиджак отдал 

отцу, который прибыл на церемонию из Аме-

рики, а сам надел пиджак, который выиграл 

у Меньшикова в кости.

После «Кавказского пленника» планировал 

оставить кинематограф. Актер рассказывал, что 

казался себе чудовищным, просматривая 

отснятые материалы фильма. Несмотря 

на успех картины и полученные премии, 

Сергей решил оставить кинематограф. 

Алексей Балабанов, восхищенный его талан-

том, уговорил сделать совместный проект. 

Фильм получил название «Брат».

Случайно стал героем «Кавказского пленника». 

На съемочную площадку картины Сергей 

Бодров попал как ассистент режиссера. 

Впоследствии Сергей Бодров-старший рас-

сказывал, что долго искал актера на вторую 

главную роль. Когда поиски зашли в тупик, сын 

предложил: «Попробуй меня». Так Сергей 

получил роль Ивана Жилина, которая принесла 

ему премию «Ника» и ряд других наград.

Сергею Бодрову трудно было играть сцену 

в трамвае в картине «Брат». Он вспоминал, что 

сцена с кавказцами в трамвае далась ему 

совсем непросто. Как интеллигентный чело-

век, он не мог произнести фразу из сценария. 

Режиссер Балабанов убедил его отнестись 

к сцене проще, поскольку в обществе присут-

ствуют подобные стереотипы о кавказцах 

и фразу произносит герой, а не актер Сергей 

Бодров.

05
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Благодаря телевидению Бодров, познакомился 

с женой Светланой. Она работала в передачах 

«Жди меня» и «Акулы пера». Девушка поехала 

на Кубу отдыхать, а Сергей и съемочная группа 

«Взгляда» — работать. 


«Я всегда, с детства знал, как будет выглядеть 

моя жена. И когда встретил Светлану, 

то, конечно, сразу узнал и женился», — 

говорил Бодров.

Режиссер оставил след в кинематографе 

и культуре. В память о Бодрове рок-группы 

писали песни, документальные фильмы и кни-

ги, стараясь осветить биографию актера, пока-

зать его творческие и жизненные взгляды.

17 мая 1997 года «Брата» показали в программе 

«Особый взгляд» на Каннском фестивале. 

Со слов очевидцев, на показе присутствовало 

около тысячи зрителей, которые устроили 

15-минутную овацию.

У актера двое детей. Дочь Ольга родилась 

в 1998 году, а сын Александр — в 2002-м. 

Старшая сестра предлагала назвать малыша 

«Братом-2».

В 2016-м году фанаты артиста начали сбор 

средств на памятник в полный рост «брату 

Даниле», самому известному образу Сергея. 

Как комментируют организаторы сбора, 

памятник станет данью уважения не только 

Сергею Бодрову-младшему, но и уникальному 

герою, похожего на который в русском 

кинематографе нет.
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ВЫСКАЗЫВАНИЯ

Сергей Бодров-младший был не только хоро-

шим актером, но и очень умным и рассуди-

тельным человеком. Каждое его слово носит 

за собой определенный смысл и характер. Как 

я говорила ранее, фильмы с его участием 

мгновенно разлетались на цитаты, каждое 

интервью, каждая программа.


Для многих людей цитаты Бодрова стали деви-

зом по жизни. Например, как всем известная 

фраза: «Быть, а не казаться.» (Из фильма «Брат»).

Хотелось бы выделить еще несколько хороших 

высказываний:

Ну а моя любимая цитата Сергея Сергеевича — 

Его работа и даже интервью — спокойные 

и рассудительные — и сегодня точно 

связывают десятилетия друг с другом. Так и не 

сняв свою вторую картину, идею которой так 

долго вынашивал, Сергей Бодров сам словно 

стал связным. Человеком-эпохой для целого 

поколения.

«Любой кусок жизни имеет значение. Важно 

уметь извлечь смысл. Если с интересом 

и любовью воспринимать то, что вокруг тебя…»

«От инстинкта жизни до подлинной свободы 

— ровно шаг, длиною в мысль.»

«Говоря о патриотизме, я имею в виду именно 

это – ощущение единства с людьми, с кото-

рыми живешь в одной стране.»

«Мужественные поступки совершать труднее, 

чем постыдные, но зато они делают тебя 

сильнее.»

«Я не знаю, как заканчивается любовь. Если 

любовь заканчивается, видимо, это не она.» 

«Существует закон сохранения энергий: ничто 

не исчезает бесследно и ничто не берется из 

ниоткуда. Но понять, насколько велики потери 

и приобретения, можно лишь спустя время.»
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 «... Это праздник 
со слезами на 
глазах...»

«Нас решили высадить на острове Рюген, 

где еще держались немцы и власовцы. 

Остров очищали батарейным огнем от по-

следних фашистов. 9 мая в 7 часов утра я еще 

спал. Разведчик Виноградов, вернувшись 

с поста, разбудил меня: «Сержант, вставай! 

Война кончилась!». А я ему не верю. Потом 

заходят один, другой и все с победой 

поздравляют! И так это удивительно было: 

война кончилась. А в батареях уже выве-

шивают красные флаги. И тут мы поверили: 

войне – конец!»

В апреле 1945 года Красная армия вплотную 

подошла к Берлину. Немецкие войска 

занимали оборону вдоль западных берегов рек 

Одер и Нейсе. На подступах к Берлину и в са-

мом городе была сосредоточена группировка 

войск. Вокруг Берлина было создано три 

оборонительных кольца. В ходе боев Красная 

армия понесла большие потери, но главную 

задачу операции советские войска решили 

полностью: разгромили немецкую армию, 

овладев столицей Германии и фактически 

принудили Германию к капитуляции. 


Рано утром 1 мая 1945 года, во время штурма 

Рейхстага, сержант Михаил Егоров и младший 

сержант Мелитон Кантария под руководством 

младшего лейтенанта Бреста установили 

Знамя Победы на крыше здания Рейхстага. 

В этом году мы отмечает 77-летие со дня 

Великой Победы. И сквозь палитру разных 

событий на протяжении этого периода 

мы помним и чтим подвиги наших ветеранов. 

Они рисковали собственными жизнями за чис-

тое небо у нас над головой.  9 мая – День 

Победы. Это самый важный и самый трога-

тельный праздник. Мы, нынешнее поколение, 

с волнением благодарим ветеранов за их стой-

кость, за их самоотверженность и мужество. 

Они же со слезами  на глазах кивают в ответ 

и скромно говорят «Спасибо, что помните». 


День Победы отмечается не как заурядный 

майский праздник. Для нашего народа это день 

памяти павших, почтение ныне живущим 

героям и вечное напоминание молодым, какой 

ценой досталась Победа. «Счастье «выше 

неба» – как сказал один из солдат.

Статью подготовила: 


Жолнерчик Виолетта, 3 курс ФТБ
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Германии был поставлен ультиматум: если 

до 10 часов 1 мая не будет дано согласие 

на безоговорочную капитуляцию, советскими 

войсками будет нанесен сокрушительный 

удар. Ответа так и не дождались. По этой при-

чине в 10:40 того же дня советская армия 

открыла ударный огонь по остаткам обороны 

в центре Берлина.  К 6 часам вечера стало 

известно, что немецкое руководство откло-

нило требования о капитуляции. После этого 

начался последний штурм центральной части 

города, где находилась Императорская канце-

лярия. Всю ночь, с 1 на 2 мая, продолжались 

бои за канцелярию. К утру все помещения 

были заняты советскими солдатами. 


Шел 1416-й день войны. 7 мая 1945 года в 2 

часа 41 минуту в Реймсе, в штабе Эйзенхауэра 

был подписан Акт капитуляции Германии 

генералом-полковником Альфредом Йодль. 

Согласно реймскому акту объявлялось о безо-

говорочной капитуляции всех сухопутных, 

морских и воздушных сил, находящихся в мо-

мент подписания под германским контролем. 

Однако командующий  группой армии 

«Центр» Фердинанд Шернеру отказался 

выполнять акт и в своем приказе в этот же день 

написал : «Неприятельская пропаганда расп-

ространяет ложные слухи о капитуляции 

Германии перед союзниками. Предупреждаю 

войска, что война против Советского Союза 

будет продолжаться.»


Рассуждать о том, по какой причине Шернер 

не выполнил требования бессмысленно. 

Однако, когда советские войска окружили 

группу армий «Центр» сам же так называемый 

«командующий» оставил их и на легком 

самолете вылетел в сторону Баварских Альп. 

Добраться к пункту назначению ему не уда-

лось: при вынужденной посадке в Австрии 

местные жители опознали его и передали 

американской армии. Американское командо-

вание в свою очередь выдало Шернела со-

ветским властям.

Руководство СССР было недовольно 

подписанием капитуляции Германии в Реймсе, 

не согласованной с Союзом и отодвигавшей 

страну, внесшую наибольший вклад в дело 

Победы, на второй план. 



10

Сталин в телефонном разговоре с Жуковым 

высказал свое несогласие: «Главную тяжесть 

войны на своих плечах вынес советский народ, 

а не союзники, поэтому капитуляция должна 

быть подписана перед Верховным командо-

ванием».


По предложению советского правительства 

и лично Сталина было решено считать про-

цедуру в Реймсе предварительной капи-

туляцией. Союзники согласились и с тем, 

что дело откладывать не следует, назначив 

подписание Акта о капитуляции Германии – 

по всей форме – в Берлине в ночь с 8 на 9 мая 

1945 года. Великая Отечественная война, 

которую вел советский народ против 

немецко-фашистских захватчиков, победо-

носно завершена. Германия полностью разг-

ромлена.  

Представителем Верховного Главнокомандо-

вания советских войск, при подписании акта 

о капитуляции фашистской Германии, был наз-

начен Маршал Советского Союза Георгий 

Жуков. 


8 мая 1945 года в предместье Берлина 

Карлсхорст в 22 часов 43 минуты по цент-

ральноевропейскому времени (9 мая в 00:43 

по московскому времени) был подписан Акт 

капитуляции Германии.


Согласно протоколу, немецкое Верховное 

командование обязалось прекратить активные 

боевые действия в полночь 8 мая 1945 года. 

Немецкие войска и флот должны были оста-

ваться на позициях, занимаемых ими к этому 

моменту.


Несколько дней на улицах Берлина виднелось 

пламя после выстрелов из автоматов и танков. 

Стоял едкий запах пороха.
«Случилось это в два часа ночи. Услышав, 

что войне конец, девчонки бросились из ка-

зармы, кто в чем, некоторые успели натя-

нуть гимнастерки, другие прямо в одних 

рубашках. Все бойцы высыпали на улицу, 

плакали, обнимали, целовали друг друга. 

Войне, небывалой, страшной, длившейся 

нескончаемых четыре года, теперь – конец!»
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«…Подъезжая к городку Ауце в Прибалтике, 

мы услышали залпы из стрелкового оружия. 

К нам прибежал солдат и кричит: «Танкисты, 

война кончилась!». Мы не поверили сразу, 

я включил рацию, разыскал московскую волну 

и убедился, что на самом деле войне – конец! 

Началась беспорядочная стрельба, танко-

шлемы полетели в воздух… Передать эти чув-

ства – невозможно, никаких слов не хватит. ... 

Если спросить меня, какой день в моей жизни 

был самым главным, я отвечу – это День 

Победы.»

«В ночь на 9 мая 1945 года москвичи не спали… 

Люди выбегали из домов… радостно позд-

равляли друг друга с долгожданной победой. 

Появились знамена. Народу становилось все 

больше и больше, и все двинулись на Красную 

площадь. Началась стихийная демонстрация. 

Радостные лица, песни, танцы под гармошку».

Победу праздновали еще несколько дней. 

Советские солдаты повсюду оставляли 

в Берлине фразы на русском и английском 

языке. Они были счастливы. Конечно же немцы 

не желали оставлять такую память в своей 

столице и  уничтожили все послания Красной 

Армии.

9 мая вышел Указ Президиума Верховного 

Совета СССР об объявлении 9 мая 

Праздником Победы.


Вскоре после победы, 24 июня 1945 года 

в городе Москве состоялся парад войск 

Красной армии. В 23 часа небо над Красной 

площадью озарилось ярким светом про-

жекторов, с земли раздались залпы фейер-

верков с разноцветными огнями. Это была сти-

хийная демонстрация единения народа. 

Ликовали все – от мала до велика. Народ 

радовался от Владивостока до Бреста. 

К Москве устиремлялись чувства и мысли тех, 

кто радовался на площадях Киева, Минска, 

Кишинева, Риги, Тбилиси, Еревана, Ташкента. 

Это, помимо прочего, был праздник единства 

всех народов, добывавших Победу. 
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Как сказал Сталин: «С победой вас, мои 

дорогие соотечественники и соотечествен-

ницы! Слава нашей героический Красной 

армии, отстоявшей независимость нашей 

Родины и завоевавшей победу над врагом! 

Слава нашему великому народу, народу-

победителю! Вечная слава героям, павшим 

в боях с врагом и отдавшим свою жизнь за сво-

боду и счастье нашего народа!»

Время идет, но память будет жить вечно. 

Мы обязаны помнить и чтить подвиг нашего 

народа, подвиг наших родных, подвиг наших 

солдат.  Не забывайте о людях, которые пере-

жили ужас тех лет. Они достойны уважения 

не только в праздник День Победы. 

В нынешнее не спокойное время Праздник 

Победы стал лакмусовой бумажкой для всех 

жителей семи континентов земли. Отрицание 

и переписывание истории Великой победы, 

а также роли советского народа в этой по-

беде, ярко указывает на отношение государств 

и их руководителей в выбранному нашим 

народом пути развития, указывает на отно-

шение к таким страшным понятиям как фа-

шизм и нацизм.  И от того, насколько мы, 

как народ, будем едины и непоколебимы 

в своей позиции и отношении к страшным 

и трагическим событиям войны, насколько 

тверды будут наши убеждения в отношении 

святого подвига советских солдат, добывших 

ценой своей жизни Великую победу, 

настолько будут сильны и нерушимы скрепы 

нашего Отечества!
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Страницы жизни. 

вячеслав щедров

Вся наша жизнь построена на взаимо-

отношениях между людьми, будь это роман-

тические, дружеские, неформальные или же 

деловые. Часто успех решения проблем и важ-

ных вопросов кроется в конструктивной дис-

куссии или диалоге. Общение нередко услож-

няется, когда возникают иерархические отно-

шения, требующие определенной суборди-

нации и взаимоуважения.

На основе подобных отношений могут возни-

кать конфликты, недопонимание или даже 

страх, ошибочно принимаемый за уважение. 

Происходит это из-за того, что люди видят 

сперва должностное лицо, а только потом 

человека, личность. Вопросы взаимодействия 

и общения между поколениями также зани-

мают немаловажное место для совместной 

работы и существования в целом.

Статью подготовила: 


Рудович Екатерина, 3 курс ФТБ
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Университет гражданской защиты – это место, 

где между собой грамотно смогли выстроить 

отношения курсанты и офицеры, что является 

одним из важных факторов успешной сов-

местной деятельности. Героем сегодняшнего 

выпуска станет человек, который, посвящая 

себя профессиональной деятельности, не за-

бывает о фундаментальных основах пост-

роения плодотворных уважительных и необхо-

димых отношений в коллективе. UCP LIVE 

откроет читателю страницы жизни офицера, 

проработавшего непосредственно с курсан-

тами не один год, в настоящий момент 

являющегося заместителем начальника факуль-

тета ПиЛЧС, подполковника внутренней служ-

бы Щедрова Вячеслава Леонидовича. 

Я считаю, что самый успешный человек – это 

человек, который занимается любимым 

делом.


Я родился в деревне Сокольники, что 

в Витебском районе. Мама работала на теле-

заводе «Витязь», при котором действовала 

объектовая пожарная часть, мой отец там 

работал водителем. Как вы могли догадаться, 

с профессией пожарного я знаком с самого 

детства не понаслышке. Кроме того, жили мы 

на четвертом этаже, прямо над пожарной 

частью, квартиры там предназначались для ра-

ботников части и их семей. Частенько мы 

с моим младшим братом проводили время 

в гараже среди пожарных машин и спец-

техники.


Не скажу, что я жил мечтой о профессии 

пожарного, но и на другом месте уже себя 

представить не мог. От отца я узнал 

о Командно-инженерном институте МЧС. 

Меня это заинтересовало, да и по словам отца 

«там даже форму носить не нужно, настолько 

все просто». Каково было мое удивление, 

когда уже на второй день курса молодого 

бойца я стоял в полном обмундировании 

на плацу института.

«Смысл жизни нашей – непрерывное дви-

жение». Высказывание белорусского писа-

теля, поэта и переводчика, общественного 

деятеля Якуба Коласа прошло через деся-

тилетия, но и сегодня оно не утрачивает 

своей актуальности, являясь прекрасной 

темой для рассуждений и дискуссий. Дви-

гаясь вперед, каждый человек создает свои 

идеалы, цели, а достигая их, движется 

дальше. Вячеслав Леонидович, что Вам 

помогает мотивировать себя, быть продук-

тивным?
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Примерно за год до поступления в Командно-

инженерный институт я решил попробовать 

себя в пожарно-спасательном спорте, что 

поспособствовало подготовке моей физичес-

кой формы и волевых качеств. Со временем 

я начал выступать на юношеских соревнова-

ниях, в том числе и за нашу пожарную часть.


Для достижения результатов в спорте мне 

действительно пришлось потрудиться. Уже 

с ноября первого курса института я регулярно 

начал посещать тренировки и работать над 

собой, ведь успех лежит через желание, труд, 

мотивацию и, конечно, поддержку.

Степан был кандидатом в мастера спорта 

по пожарно-спасательному спорту и, как 

старший товарищ, давал мне советы, помогал 

в процессе тренировок. Если брать во внима-

ние то, что он был моим командиром, я был 

под его шефством и присмотром практически 

круглосуточно. 

Примерно в середине второго курса встал 

вопрос о спортивных сборах во время летнего 

отпуска и так получилось, что в основной 

состав я не попал. Тогда ко мне подошел 

Степан с предложением: «Хочешь добиться 

результата, чтоб заметили, приезжай на сборы 

сам!». Я, недолго думая, только приехав 

в отпуск домой, начал снова собирать сумки 

и уже спустя пару дней вернулся в универси-

тет. Благодаря совету Степана, усердно 

отработав на сборах, уже на следующий год 

я смог попасть в основной состав сборной 

университета по пожарно-спасательному 

спорту.

Во время обучения я обрел много хороших 

друзей и товарищей, с которыми и по сегод-

няшний день поддерживаю теплые отношения. 

Как мне кажется, курсантская дружба самая 

крепкая, ведь ничто не объединят так, как об-

щее дело, интересы и даже трудности. Важную 

роль в моей курсантской жизни сыграл мой 

друг, наставник и просто хороший человек. 

Несмотря на то, что мы были однокурсниками, 

Степан Комендант был старше меня на семь 

лет, после армии он принял решение посту-

пить на очную форму обучения в университет. 
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Выбрав дело, которому решить посвятить 

свою жизнь, я поступил в институт МЧС. Сна-

чала было непросто, но ведь благодаря труд-

ностям и закаляется характер. Вдали от роди-

телей уже начинают воспитывать обстоя-

тельства, а возникающие проблемы учишься 

решать самостоятельно. 


Именно во время курсантства зарождается 

та самая дружба длиною в жизнь. После выпус-

ка нас всех разбросало по республике и тогда 

казалось, пути наши разошлись, каждому своя 

дорога. Но бывших курсантов не бывает. 

Сегодня я могу обратиться за советом к офи-

церам из любой области, с которыми нас 

связывает не только общее дело, но и кур-

сантское прошлое. Мир тесен, и со временем 

судьба начинает сводить старых товарищей 

и знакомых. Я, Садовский Андрей Ярославович, 

Миканович Андрей Станиславович, Михалев 

Руслан Николаевич – когда-то зеленые курсан-

ты, однокурсники, сегодня – коллеги, офи-

церы, передающие опыт новому поколению. 

Почему я делаю акцент на дружбе? Со школь-

ных лет остались только воспоминания и фо-

тоальбом, и это совсем не потому, что мы 

были детьми. На встрече школьных выпуск-

ников, уже учась на первом курсе универси-

тета, меня постигло некое разочарование 

и, в какой-то степени, даже растерянность. 

Общаясь с бывшими одноклассниками, 

я понял, что общих точек соприкосновения 

со школьными товарищами за этот, казалось 

бы, такой небольшой, промежуток времени 

стало очень мало. Разные взгляды, ценности, 

интересы очень отдалили нас, и это не удиви-

тельно, ведь после школы я окунулся совсем 

в другой мир с заботами, отличными от посту-

пивших в иные ВУЗы.


Есть ли сомнения о моем выборе?  Ни о чем 

не жалею, ведь твои люди всегда будут рядом, 

несмотря на расстояние, а курсантство 

я и сейчас вспоминаю как лучшие годы моей 

юности. 

Сегодня многие говорят, что курсантство – 

это сплошные лишения. Чаще такое можно 

услышать, как бы там ни было, от таких же 

ребят, студентов. Вячеслав Леонидович, по-

делитесь своим мнением по этому поводу.
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После окончания института меня направили 

в Витебское областное УМЧС, и в последст-

вии, как хотел, я продолжил свой карьерный 

путь в городе Витебске. Буквально на третий 

день после выпуска я снова вернулся в родные 

стены, но уже как офицер, выступающий 

в соревнованиях за свой отдел по пожарно-

спасательному спорту. Около года я прора-

ботал в инспекции, после чего мне предло-

жили перевестись в институт. Я долго сомне-

вался, но все-таки принял решение и написал 

рапорт о переводе.

Я поступил на командный факультет института, 

где проходили обучение офицеры, имеющие 

практический стаж службы после окончания 

инженерного факультета два года. Меня назна-

чили курсовым. Цикл обучения составлял два 

года. Задача стояла непростая, ведь руково-

дить мне предстояло своими же коллегами, 

а порой и старшими по званию офицерами. 

С 2008 по 2010 гг. на командном факультете 

обучался Вариков Г.А. Тогда я был его курсовым 

офицером, но уже на протяжении многих лет 

и вплоть до сегодняшнего момента мы тесно 

взаимодействуем, работая в университете. 

Как поступление в университет, так и пора 

его окончания часто кардинально меняют 

привычный образ жизни человека, иногда, 

конечно временно, выводят его из зоны 

собственного комфорта. Вячеслав Леони-

дович, расскажите, как изменилась Ваша 

жизнь после выпуска.
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С 2010 года я начал работать непосредственно 

с курсантами уже на инженерном факультете 

института. Как бы забавно ни было, но жизнь 

предоставила мне возможность посмотреть 

на курсантство с двух сторон. Хочу сказать, 

что начальник курса у ребят, только пришед-

ших со школ, является не только руководи-

телем, но и педагогом, примером. Те проб-

лемы, которые казались для курсанта нере-

шаемыми, стали такой мелочью, а порой 

несерьезные, нелепые ситуации приводят 

к достаточно весомым и серьезным последст-

виям. Данное направление требует много 

энергии и ответственности, ведь работать 

приходится не с компьютером, а с молодыми 

людьми, к каждому нужен свой подход, часто 

помощь, имеющая и индивидуальный характер 

в том числе. 

На сегодняшний день я полностью 

удовлетворен своей судьбой. По жизни я при-

держиваюсь мнения: с неба ничего не падает, 

мало чего-то хотеть, нужно действовать, 

работать, в том числе над собой, ведь наша 

жизнь – это движение. 

Все свободное время я посвящаю своей 

семье. При любой возможности мы стараемся 

выехать на природу и отдохнуть от городской 

суеты. Мои родные также разделяют подобные 

предпочтения, ведь время, проведенное 

вместе, – оно бесценно. Как бы ни было 

символично, но со своей женой я позна-

комился, еще будучи курсантом, на день 

пожарной службы. Уже 17 лет мы вместе, 

воспитываем прекрасную дочь.  

Вы действительно много времени 

посвящаете работе. Говорят, отдых – это 

смена деятельности, Вячеслав Леонидович, 

как же Вы проводите свой досуг?
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Могу провести вечер за просмотром 

интересного фильма, но на самом деле уже 

не помню, когда в последний раз удавалось 

выделить на это немного времени. Все-таки 

предпочитаю уделять любую свободную ми-

нутку своим родным, вечерам за приятным 

общением и рассказами о прошедшем дне. 

В данный момент это самый полезный досуг 

для меня. 

И я в том числе отношусь к тому поколению, 

которое живет под мирным небом, не застало 

ужасов военных лет. С детства этому вопросу 

уделялось большое внимание как дома, так 

и в школе. Дедушка по папиной линии был 

военным, но я был слишком мал, когда он ушел 

из жизни. Поэтому о войне мне много 

рассказывала мама. 

В 2022 году мы отмечаем семьдесят 

седьмую годовщину Победы в Великой 

Отечественной войне. На улицах Минска 

на праздничном шествии была представлена 

военная техника, военизированные полосы 

препятствий как для детей, так и для взрос-

лых, проходили митинги в честь героев 

и погибших, немало слов было сказано. 

Приятно удивляет участие молодежи в столь 

значимом для нашего народа событии, 

осознанность того, что эта дата посвящена 

началу мирной жизни и всем тем, кто отдал 

самое дорогое, жертвуя жизнями ради свет-

лого будущего. Вячеслав Леонидович, как Вы 

думаете, как лучше донести до юного поко-

ления всю значимость и важность событий 

прошлого.
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В школе мы часто выезжали на экскурсии, 

участвовали в митингах и шествиях, посвя-

щенных героям войны. Из первых уст, 

от ветеранов, приглашенных на мероприятия 

в школу, я узнавал все больше о войне, 

и с каждым разом осознание всей серьез-

ности, безысходности и страха того времени 

поглощали меня. Я видел глаза, полные слез, 

дрожь в руках, которую старались скрыть, 

рассказывая нам, юнцам, о пережитом. Боль-

нее всего было слышать речь, которая неволь-

но переходила сначала в прерывистый моно-

лог, а потом и в слезы. После такого ощущает-

ся такая тяжесть в груди, а затем просыпается 

дикая злость и ненависть. Как бы там ни было, 

благодаря встречам с людьми, знающими 

о войне не понаслышке, осознаешь всю цен-

ность и смысл Великой Победы. 

События Великой Отечественной войны все 

дальше уходят от нас, но время бессильно 

ослабить память человечества о мужестве 

и несгибаемой стойкости советских людей, 

поднявшихся на защиту своей Отчизны.  

Сегодня создаются прекрасные художест-

венные и документальные фильмы о войне, 

в том числе с записывают интервью ветеранов, 

биографии героев и общественных деятелей 

того времени. Я думаю, что посредством 

образовательного процесса, открытых диало-

гов и воспитания можно и нужно доносить 

нынешней молодежи всю ценность жизни 

и мира в настоящее время. 

WHO is 
вячеслав щедров?

Миканович Андрей Станиславович 


Начальник факультета техносферной 
безопасности


Познакомились с Вячеславом Леонидовичем 

мы 5 августа 1996 года. Откуда такая точность? 

Первый день курса молодого бойца, который 

на тот момент проходил в Околице в части 

внутренних войск 3310, из памяти не выкинешь 

никогда. Так уж сложилось, что поступили 

на обучение пожарному делу мы в один год, 

и на протяжении четырех с половиной лет 

были однокурсниками. Во время курсантства 

Вячеслав Леонидович умело совмещал 

учебную деятельность со спортом. И даже 

спустя время он выполнил норматив мастера 

по пожарно-спасательному спорту. 


Зная этого человека уже много лет, могу 

сказать, что это очень ответственный, 

грамотный офицер. Решение совместных 

вопросов по служебной деятельности всегда 

проходит конкретно, четко, да и в принципе, 

он тот, с кем приятно и хочется работать.    



21

ответственный


надёжный


целеустремлённый 


Опишите Вячеслава Леонидовидовича 

3 словами:

Щедров Олег Леонидович


младший брат

Вячеслав мой старший брат и лучший друг. 

Учились мы с ним в одной школе и часто 

учителя, преподававшие у нас обоих, мне 

ставили его в пример. Разница в возрасте у нас 

полтора года, что позволило нам разделять 

общие интересы как в детстве, так и в юности. 

Сегодня мы не прочь съездить на рыбалку, 

но хочу сказать, что не столько ему приносит 

удовольствие ловля рыбы, сколько отдых 

на природе.  


Вячеслав действительно очень заботливый 

брат, сын, муж и отец. Он как можно чаще 

старается навещать родителей, на нашей 

малой родине.  Хозяйственность, ответствен-

ность и отзывчивость – это все про него. Было 

время, когда на меня навалилась работа 

по ремонту и Вячеслав не спрашивая, как бы 

там ни было, даже в приказном тоне, уговорил 

меня отложить работу на выходные, когда 

бы он смог мне помочь и справиться со всем 

вместе. 


Помню случай, когда мой брат приглашал меня 

на свадьбу, я тогда еще учился, и дата попадала 

на день одного из экзаменов. Он мне тогда 

сказал: «брат у тебя один, женюсь я также 

однажды, а экзаменов у тебя будет еще 

много». Приняв этот аргумент, у меня не было 

варианта отказаться и, решив свои вопросы, 

в этот важный день я был рядом.

Бесспорно, Вячеслав Леонидович обладает 

такими качествами, как порядочность, спра-

ведливость, честность, что присущи настоя-

щему офицеру.  


Возможно иногда Вячеслав Леонидович 

кажется чересчур серьезным человеком, 

и правда, он тот, у кого всегда всё разложено 

по полочкам, всё по плану, но хочу отметить, 

что это очень позитивный человек с прек-

расным чувством юмора. Подытоживая, могу 

сказать, что рад видеть в моём окружении 

такого надёжного человека и прекрасного 

товарища.
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Когда он поступил в институт, мы с роди-

телями приехали к нему на Присягу, скажу 

честно, сначала я его даже не узнал. Он был 

в, непривычной для меня, форме, худой 

и коротко пострижен. За все время обучения 

я не помню, чтобы Вячеслав говорил, что тяже-

ло или ему что-то не удается. Я всегда считал 

и считаю его сильным и волевым человеком. 

Я горжусь своим старшим братом, и считаю 

его действительно достойным офицером.    

позитивный


отзывчивый 


настоящий 

душевный


сильный 


справедливый

Опишите Вячеслава Леонидовидовича 

3 словами:

Опишите Вячеслава Леонидовидовича 

3 словами:

Комендант Степан Александрович 


близкий друг, однокурсник

С Вячеславом Леонидовичем мы познако-

мились, когда стали курсантами, нашу много-

летнюю дружбу именно тогда связал пожарно-

спасательный спорт. Работая на тренировках 

и выступая на соревнованиях, он показывал 

себя целеустремленным, сильным духом 

и характером человеком. Постепенно все 

больше узнавая его, я увидел, как мы похожи. 

Позже спортивное товарищество переросло 

в настоящую крепкую дружбу.


Становясь чемпионами и победителями 

Республиканских соревнований, выступая в 

групповых упражнениях, мы смогли найти 

между собой то необходимое взаимо-

понимание. Тренируясь вместе, делая упор 

на командный вид, мы задались целью: стать 

победителями Чемпионата Беларуси с трех-

коленной лестницей. 

Около двадцати лет назад на Чемпионате, 

который проходил в Бресте мы показали ре-

зультат 12,74 секунды и стали победителями. 

После этого года соревнования по данной 

дисциплине в Республиканском зачете не про-

водились совсем и на сегодняшний момент 

мы крайние чемпионы Беларуси по этому виду.


Помимо этого, Вячеслав Леонидович входил 

в сборную Республики Беларусь, выступал 

на международных чемпионатах и, хочу 

сказать, что даже стал рекордсменом мира 

по дисциплине пожарная эстафета. В 2004 

году в Минске состоялся Чемпионат мира 

по пожарно-спасательному спорту и по регла-

менту разрешалось учувствовать, помимо 

основной сборной команды, и второй, вне 

зачета, состоявшей из подающих надежду 

спортсменов, куда входил и Вячеслав. Наши 

команды стали чемпионами, причем вторая 

даже выиграла первую, поэтому могу сказать, 

что Вячеслав Леонидович стал чемпионом 

мира в неофициальном зачете. 


Мы с Вячеславом дружим уже более двадцати 

лет, он стал крестным моего сына, я настолько 

ему доверяю, что могу доверить своих детей. 

Хоть на первый взгляд он суров и требо-

вателен, это человек очень открытый, душев-

ный, добрый и справедливый. Для меня 

он образец офицера, образец друга, я благо-

дарен судьбе за нашу дружбу. 
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10 вопросов 

выпускнику

Расскажите, где и в какой должности Вы сей-

час работаете? Есть ли особенности работы 

в отделе

Какие самые яркие воспоминания о курсант-

ской жизни остались у Вас после выпуска?

Поддерживаете ли Вы общение с однокурс-

никами после выпуска?

На данный момент работаю в должности 

инспектора сектора надзора и профилактики 

Могилевского городского отдела по чрез-

вычайным ситуациям. Особенностью работы  

в данном отделе является большое количество 

надзорных мероприятий, направленных на 

обеспечение пожарной безопасности.

Мне, наверное, как и всем моим 

однокурсникам, навсегда в памяти отложился 

курс молодого бойца, который у нас проходил 

в поселке Юхновка (наш курс стал последним 

из «Юхновки»). Это неопределенное чувство, 

когда тебя привозят в казарму, еще совсем 

«зеленым», и сразу меняют твой обычный 

распорядок дня на 180 градусов. И после этого 

ты уже не школьник, которым был месяц назад. 

Не могу говорить за всех, но мне определенно 

пошел на пользу КМБ. Своеобразная проверка 

на прочность, как оказалось, не такая уж 

тяжелая. И, конечно, не могу не упомянуть 

выпуск. Буря эмоций в момент подкидывания 

фуражки на выпуске, когда 4 года обучения 

остались позади — все эти эмоции не 

передать словами. Хоть я и не особо 

впечатлительный, но тогда я был в искреннем 

восторге.

Конечно! Я уверен, что не только я, но и все 

мои однокурсники никогда не забудут своих 

товарищей, которые всегда приходили на по-

мощь.

Статью подготовил: 


Черня Максим, 2 курс ФПиЛЧС
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Каким обязательным навыком, без которого 

жизнь в университете невозможна, должен 

обладать курсант?

Что для Вас было самым сложным после 

выпуска?

Как пригодились полученные в университете 

навыки в обычной жизни? 

Если бы во время обучения Вам предложили 

перейти в другой университет или поменять 

факультет, Вы бы отказались/согласились 

и почему?

Обязательных для курсанта «навыков» два — 

самодисциплина и сила воли, ведь без них 

невозможно довести какое-либо дело до кон-

ца. В частности, соблюдение распорядка дня 

помогает курсантам развить эти навыки. 

Благодаря этим качествам, можно избавиться 

от вредных привычек, начать правильно 

питаться (благо в университете об этом 

думают за нас). При желании за четыре года 

в университете возможно даже накопить 

на собственную машину, таких примеров 

среди моих однокурсников немало.

Самым сложным после выпуска оказался 

период адаптации. Ведь одно дело, когда 

ты изучаешь документы, а другое, когда 

самостоятельно проводишь надзорные меро-

приятия и проверки по пожарам. Не буду 

скрывать, что мне поначалу было нелегко 

привыкнуть к работе в инспекции. Однако 

самодисциплина, которой я научился в УГЗ, 

помогает мне постепенно, шаг за шагом, 

осваивать все азы работы инспектора.

В обычной жизни самодисциплина также 

пришлась очень кстати. Когда я замечаю 

за собой вредные привычки, например, 

оставлять все дела на последний момент, тра-

тить время на ленивое лежание на кровати, 

сейчас мне намного проще стало исключать 

их из своей жизни. Также университет поз-

волил мне посмотреть на, казалось бы, обы-

денные «вещи» со стороны. В качестве 

примера могу привести все тот же курс 

молодого бойца, на котором конфета была 

«пищей богов». А когда на КПП приезжали 

родственники и привозили всяких вкусностей 

— эмоциональный восторг словами не пере-

дать!

Если бы предложили такую возможность, 

и учитывая то, кем я стал после УГЗ — одноз-

начно отказался бы. Никто не знает, что было 

бы со мной на другом факультете. Я рад, что 

на факультете предупреждения и ликвидации 

чрезвычайных ситуаций обрел верных, предан-

ных и надежных товарищей и получил тот опыт, 

которым обладаю сейчас. И не хочу менять 

ничего из этого.
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Какую книгу Вы бы посоветовали прочитать 

курсантам и почему?

Как Вы пришли к созданию фото и видео? 

Продолжаете ли Вы заниматься творчеством 

после выпуска? 

Во время учебы в университете Вы 

занимались гиревым спортом. Почему Вы 

выбрали именно этот спорт? 

Рекомендую почитать, а лучше досконально 

изучить, боевой устав (для тех, кто хочет стать 

начальником караула) и строительные нормы 

«Пожарная безопасность зданий и соору-

жений» (для будущих инспекторов).

К созданию видео я пришел благодаря моему 

товарищу Пивоварову Александру. Отчасти 

это было спонтанно, мы просто сидели и раз-

говаривали, он предложил попробовать себя 

в этой области, я со словами «А почему бы 

и нет?» согласился. Главное — не бояться 

пробовать что-то новое.

Знакомство с гиревым спортом у меня 

началось на первом курсе. Еще в первом 

семестре в Юхновку приехал Владимир 

Владимирович Демьянов, который впоследст-

вии стал моим тренером. Первоначально 

он предложил попробовать себя в «силовом 

жонглировании», которое меня сразу и увлек-

ло. Через какое-то время я сам не заметил, как 

уже стоял на помосте Республиканской 

универсиады и помогал своей команде занять 

призовое место. И знаете, нам это тогда 

удалось — команда УГЗ впервые с 2009 года 

заняла третье место на Республиканской 

универсиаде по гиревому спорту! И, стоит 

отметить, что без нашего тренера ничего этого 

не случилось бы.

Автухович Владислав


старший инженер сектора профилактики ПАСО-2  

на объектах АЭС Островецкого РОЧС

Расскажите, где и в какой должности Вы сей-

час работаете? Есть ли особенности работы 

в секторе?

В настоящий момент я занимаю должность 

инспектора сектора профилактики ПАСО-2 

на объектах АЭС Островецкого РОЧС.


Так как строительство Белорусской АЭС еще 

не завершено, основное направление моей 

деятельности — это нормативно-техническая 

работа: рассмотрение проектной (рабочей) 

документации, проверка соответствия 

выполненных работ документации и требо-

ваниям норм, рассмотрение расчетных 

обоснований (в том числе с использованием 

программных комплексов), надзор за соблю-

дением требований законодательства при 

использовании продукции, которая подлежит 

оценке соответствия, проверка режимных 

мероприятий и др.
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Строительство Белорусской АЭС осущест-

вляется в соответствии со строительными 

правилами и федеральными законами 

Российской Федерации, поэтому, как только 

я прибыл в подразделение, мне пришлось их 

подробно изучить. Общие подходы к противо-

пожарному нормированию и стандартизации 

в белорусском и российском законода-

тельстве достаточно похожи, так что «перей-

ти» на российские нормы было достаточно 

нетрудно, тем более у меня был крепкий 

фундамент университетских знаний.


Еще одной особенностью является, то что 

в данный момент проверка объектов Белорус-

ской АЭС осуществляется в режиме постоян-

ного контроля (надзора) в соответствии с 

«Положением об организации и осуществ-

лении контроля (надзора) за обеспечением 

безопасности при сооружении и вводе в экс-

плуатацию Белорусской атомной электро-

станции».


И, конечно же, самая главная особенность — 

это огромная ответственность за главный 

объект страны, что помогает каждый день 

быть ответственным и стараться качественно 

выполнять служебные обязанности.

Какие самые яркие воспоминания о кур-

сантской жизни остались у Вас после 

выпуска?

На самом деле, весь период моего обучения 

был наполнен разнообразными яркими 

моментами. На 1-м курсе — это курс моло-

дого бойца, первые увольнения, первая 

успешно сданная сессия, первый отпуск, 

переезд в Университет из д.Юхновка. На 2-м 

курсе — конечно же, гарнизонные тренировки 

при подготовке к параду, участие в параде 

ко Дню Независимости. На 3-м — это уже 

впечатления от новых учебных (специальных) 

дисциплин, практики в ИППК, а также 

специфические условия подготовки и сдача 

сессии во время сложной эпидемиоло-

гической обстановки. На 4-м курсе — боль-

шое количество производственной практики, 

подготовка к государственным экзаменам 

и сам выпуск. И это далеко не исчер-

пывающий перечень ярких воспоминаний 

о курсантской жизни.


Учеба в Университете, наряду со множеством 

эмоций, дает и большое количество испы-

таний, с которыми мне помогали справляться 

мои однокурсники. Эти моменты и являются 

в курсантской жизни самыми ценными, когда 

ты ничего не боишься и знаешь, что вместе 

все по плечу, будь то учебные задания или 

организационные мероприятия.


А вообще, часть интересных и смешных си-

туаций происходила в нарядах. И, кстати 

говоря, именно в наряде я и познакомился 

со своей будущей женой. После встречи 

с ней моя жизнь стала совсем другой, за что я 

ей очень благодарен. Наверное, она и являет-

ся моим самым ярким воспоминанием 

о курсантской жизни! 
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Каким обязательным навыком должен 

обладать курсант, без которого жизнь 

в Университете невозможна?

Что для Вас было самым сложным после 

выпуска?

Если бы во время обучения Вам предложили 

перейти в другой университет или поменять 

факультет, Вы бы отказались/согласились 

и почему?

Какой-то один конкретный навык достаточно 

сложно выделить. Но, по моему мнению, 

самыми важными навыками являются быстрая 

обучаемость, стрессоустойчивость, усердие, 

хорошие физические способности, а также 

способность уделять время другим и прихо-

дить им на помощь.

Это очень тяжелый вопрос. Не сказал бы, что 

в моей жизни после выпуска было что-то 

сложное. По-моему, самое сложное у вы-

пускников — это «квартирный вопрос» 

и самостоятельная жизнь. С жильем проблем 

не было, мне сразу же была предоставлена 

арендная квартира. В части каких-либо 

организационных вопросов сложностей 

также не возникло, так как вместе со мной 

работают мои однокурсники (Горбачевский 

А.А., Тананко А.М. и Кудрявский В.А.). Когда мы 

вместе, нам горы по плечо! Коллектив сектора 

профилактики достаточно молодой, у нас 

общие интересы, можно с уверенностью ска-

зать, что мы — сплоченная группа единомыш-

ленников, которая всегда готова прийти 

на помощь, что-то подсказать, а где-то и по-

доброму подтрунить.

Однозначно нет. Не согласился бы. Мой 

выбор был осознанный. В Университете чувст-

вуется определенная стабильность и под-

держка. В дополнение к этому знания, 

полученные в Университете, являются 

обширными, касаются различных технических 

дисциплин, сфер нашей жизни, позволяют 

сформировать крепкую базу умений и навы-

ков, которые дают возможность стать высоко-

квалифицированным специалистом в области 

обеспечения пожарной безопасности нашей 

страны.

Какую книгу Вы бы посоветовали?

Честно сказать, художественную литературу 

сейчас не читаю. Но знаю отличный «сборник 

произведений», который будет очень полезен 

читателям курсантского журнала – Постанов-

ление Совета Министров Республики Бела-

русь от 31.08.2020 №516 «О системе 

противопожарного нормирования и стандар-

тизации» (улыбается). 
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Поддерживаете ли Вы общение с одно-

курсниками?

Помогло ли участие в международных 

конференциях в Вашей профессиональной 

деятельности?

Как пригодились полученные в универ-

ситете навыки в обычной жизни?

Безусловно поддерживанию. С теми, с кото-

рыми работаю в секторе (Горбачевский А.А., 

Тананко А.М.), проводим время не только 

на работе, но и умеем организовать сов-

местный досуг (чаще всего это занятия 

спортом и совместные походы по магазинам). 

С другими же однокурсниками, как правило 

с теми, с которыми больше всего общался 

и в курсантские годы, довольно часто созва-

ниваемся. Иногда по рабочим вопросам – 

что-то подсказать, проконсультироваться, 

а где-то и просто поделиться впечатлениями 

о работе, порассуждать о жизни.

Да, действительно помогло. Участие в между-

народных конференциях помогло сформи-

ровать определенные навыки, которые 

помогают общаться с людьми, отстаивать 

свою позицию в части выполнения законо-

дательства о пожарной безопасности. Осо-

бенно это чувствуется на совещаниях и рабо-

чих взаимодействиях с представителями 

проектного блока (взаимодействие непо-

средственно и с использованием видео-

конференцсвязи с российскими коллегами). 

Несмотря на их численное преимущество 

и статус, у меня никогда не было страха или 

волнения. Было только желание убедить 

их в необходимости выполнения определен-

ных проектных решений, расчетных обосно-

ваний и устранения замечаний в соответствии 

с законодательством.

Очень полезным навыком является соблю-

дение распорядка дня, так как мой распо-

рядок дня сейчас очень похож на универ-

ситетский. Подъем у меня сейчас в 06.50, 

обед – 13.00–14.00, в субботу после обеда – 

ПХД, в выходные стараюсь посмотреть фильм, 

иногда по вечерам и в выходные занимаюсь 

самоподготовкой (работа дома). Очень силь-

но помогают в работе такие навыки, как усид-

чивость, упорство, трудолюбие и целеустрем-

ленность.
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Можете ли Вы поделиться с курсантами 

секретом успешной учебы?

Расскажите, где и в какой должности Вы 

сейчас работаете? Есть ли особенности 

работы в Вашем секторе?

Не сказал бы, что есть какой-то секрет. 

В первую очередь, не нужно все «зазуб-

ривать». Необходимо сначала разобраться 

в понятиях, определениях, нормах, продумать 

причинно-следственные связи, например, 

с какой целью была введена та или иная 

норма, на что она направлена и т.д. 


Также нужно в течение семестра как можно 

больше запоминать, каждое занятие исполь-

зовать с пользой, учить не для преподавателя, 

а для себя. При подобном подходе за учебный 

семестр накопится определенный массив 

знаний, который нужен вам, а не кому-то 

другому. Все это требует определенного 

усердия, выдержки и трудолюбия. Это как 

депозит в банк –  сейчас вы потратите свое 

время, но потом, когда от ваших решений 

будут зависеть безопасность объектов и жиз-

ни реальных людей, эти самые знания будут 

просто бесценны, и вы даже не вспомните 

те пару часов, которые вы недоспали тогда 

на 3-м курсе.


Стоит отметить, что лучше всего запоми-

нается информация, когда она прогова-

ривается. Довольно часто мы с однокурс-

никами вместе обсуждали вопросы к экза-

менам, уже после отбоя при свете настольных 

ламп. Каждый рассказывал по вопросу, а оста-

льные дополняли его. Это намного эффектив-

нее, чем учить одному.


Тут все зависит от самого человека, от его 

личных качеств, но при подобном отношении 

к учебе, при должном усердии, если вы будете 

понимать, что эти 4 года даются, чтоб вы взяли 

тот самый максимум знаний, то экзамен 

для вас будет просто очередным походом 

за 10 баллами.

На данный момент я работаю в должности 

инспектора сектора обучения центра 

безопасности жизнедеятельности и взаимо-

действия с общественностью Витебского 

областного УМЧС. Особенности работы, 

пожалуй — ежедневное общение с большим 

количеством людей разных категорий 

и возрастов. Но это мне и нравится, 

поговорить я рада всегда! На одном месте 

мы не сидим, различные командировки, 

видео- и фотосъемка, участие в акциях, также 

я заступаю на дежурство в оперативную 

группу. Все это является ценным опытом, 

к тому же очень интересным! Именно о такой 

работе я и мечтала, поступая в университет.

Баньковская Кристина


инспектор сектора обучения центра безопасности 

жизнедеятельности и взаимодействия  

с общественностью Витебского областного УМЧС
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Какие самые яркие воспоминания о кур-

сантской жизни остались у Вас после вы-

пуска?

К самым ярким воспоминаниям можно 

отнести первый и последний день в универ-

ситете.  В эти 2 дня с разницей в 4 года, я — 

это два совершенно разных человека. 


На заре курсантской жизни нас всех 

распределили по взводам. Стоим, почти 

никто никого не знает, все новое, неиз-

веданное, любопытное. Задавались, я думаю 

все, вопросом: «А что будет дальше?». 

А дальше нас ждало много интересного — 

учеба, различные конкурсы, соревнования, 

учения. Очень сплачивала коллектив совмест-

ная подготовка к конкурсам как среди курсов, 

так и среди университетов. Даже подготовка 

к экзаменационной сессии – все собирались 

и каждый пытался объяснить, помочь разже-

вать материал, чтобы все дружно сдали 

и уехали в отпуск. 


Ну и последний день! Прохождение 

торжественным маршем и подбрасывание 

фуражек. Наверное, этот момент ждет каждый 

курсант! Сначала смотришь на выпуск стар-

ших курсов, с каждым годом приближается 

твой «последний день» в университете, слезы 

радости, мурашки по коже и новый жизнен-

ный этап. 4 года плечом к плечу — это не шут-

ки, такое не забывается!

Каким обязательным навыком должен 

обладать курсант, без которого жизнь в уни-

верситете невозможна?

Если бы во время обучения Вам предложили 

перейти в другой университет или поменять 

факультет, Вы бы отказались/согласились 

и почему?

Ум, смекалка, физическая подготовка и нем-

ножко хитрости. Как бы забавно не звучало, 

но хитрость тоже имеет место быть.

По жизни я очень активный и веселый человек 

и, наблюдая за учебой в других университетах, 

мне казалась, что там скучно и не так 

интересно. В Университете гражданской 

защиты сидеть на месте невозможно! Придя 

на день открытых дверей в университет, я 

просто влюбилась в эту атмосферу!  Движе-

ние — сила!
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Что для Вас было самым сложным после 

выпуска?

Поддерживаете ли Вы общение с однокурс-

никами после выпуска?

Я не скажу, что что-то было очень сложное. 

По распределению я попала в свой родной 

город, где я все и всех знаю, в Витебский 

ГОЧС, где на протяжении всей учебы 

проходила практика. Пожалуй, одним из 

волнительных моментов было первое выступ-

ление в трудовом коллективе. Совершенно 

другая аудитория, в голове возникают 

вопросы «А будут ли тебя воспринимать 

серьезно?», «Все ли я правильно говорю?», 

«Если зададут вопрос, смогу ли я дать верный 

ответ?» и т.д. Но хочу с уверенностью на 100% 

сказать, что всему можно научиться, нет ни-

чего невозможного. Мне повезло с коллек-

тивом, который был готов всегда прийти 

на помощь, подсказать, объяснить, если 

я в чем-то не уверена и даже просто 

волновалась. Свою работу я начинала 

с Басалай Анной Юрьевной. Она была моим 

наставником, именно она подсказывала мне 

нюансы во многих рабочих моментах. 

Выступать и не бояться в трудовых 

коллективах научилась, благодаря Пантюхову 

Дмитрию Васильевичу, в то время он был 

начальником Витебского городского отдела 

по ЧС, я постоянно ездила с ним на выступ-

ления и приобретала бесценный опыт.

Да, поддерживаю. За 4 года учебы мы стали 

практически семьей. Конечно, с кем-то 

общаешься больше и чаще, с кем-то не так 

активно, но я уверена, что, если понадобится 

помощь или совет, любой из нас окажет 

содействие.
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Как пригодились полученные в универси-

тете навыки в обычной жизни?

Во время учебы вы принимали участие 

в концертах и показывали отличные резуль-

таты в спорте. Как Вам удавалось все это 

совмещать?

Появились ли у Вас новые увлечения после 

окончания университета?

Какую книгу Вы бы посоветовали прочитать 

курсантам и почему?

В университет нас научили всему! Ты научился 

быть инспектором, оказывать первую 

медицинскую помощь, научился готовить, 

убираться тщательнее, чем Mr.Proper — теперь 

у меня в доме самый чистый пол и окна. 

Взаимовыручке, настоящей дружбе и необхо-

димости ценить каждую минуту!

Каждый из нас способен на многое, если 

захочет. Главное – войти в режим: подъем, 

зарядка, завтрак, учеба, спорт, свободное 

время есть всегда, а уже как его распределить, 

зависит только от нас самих. Намного продук-

тивнее и интереснее, когда ты постоянно 

чем-то занят. Конечно, у всех бывают момен-

ты, когда просто хочется полежать и ничего 

не делать, но у меня это желание возникало 

очень редко. Жизнь такая непродолжительная, 

а хочется много всего узнать и многому 

научиться! Все в твоих руках! Действуй!

Да, появились. После выпуска я начала 

активно заниматься фото- и видеосъемкой. 

Я сама получаю от этого огромное удовольст-

вие, плюс это очень помогает в работе.

Рекомендую книгу Валерия Петровича 

Астапова «В зоне огня»: «…Нынешнее поко-

ление пожарных-спасателей обязано знать 

историю и помнить энтузиастов и патриотов 

профессии, создавших надежную основу 

для безопасного и более творческого труда».
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выпуск-2022

Вот и настал долгожданный день для каждого выпускника. 24 июня 2022 года 140 курсантов 

получили офицерские погоны. Это первые погоны на нашем жизненном пути. Я помню, как мы, 

совсем юные, пришли 6 августа 2018 года в Университет и нас встретил курс молодого бойца. 

Тогда мне хотелось только спать, кушать и к моим родным. Было сложно привыкнуть к са-

мостоятельной жизни. Но, держась друг за друга, мы справились. И так, на протяжении 4 лет 

обучения в стенах Университета, рука об руку мы выполняли поставленные задачи, постигали 

новые знания, учились на своих ошибках. 

Статью подготовила Соусь Вероника, выпускница ФТБ



34

Очень сложно наконец осознать, что день, к 

которому ты шел все 4 года наконец наступил. 

Что все, кто перенес с тобой все тяготы и 

лишения службы, стоит рядом в лейтенантских 

погонах. Назвать этот день «волнительным» – 

ничего не сказать. В этот день я чувствовала 

огромное волнение с самого подъема и до 

церемонии прощания со знаменем. Нет дня 

долгожданнее и прекраснее, но и нет дня пе-

чальнее, чем день нашего выпуска. 


Мы вступаем во взрослую жизнь с прекрасным 

воспоминаниями и лучшим жизненным 

опытом, который подарил нам университет. 

Впереди еще много преград и препятствий. 

Я лишь надеюсь, что мне удастся еще хоть раз 

посетить родные стены

Шемет Полина

лейтенант внутренней службы, 

выпуск 2022

Итог – первые лейтенантские погоны, первое 

офицерское звание. 


На самом деле, звание офицер нужно еще 

заслужить. Не только окончив университет 

и получив диплом. Звание офицер – это 

в первую очередь поступки. Не каждый из нас 

дойдет до больших звезд, да и не в этом смысл. 

Я желаю всем нам, выпускникам 2022 года, 

всегда оставаться людьми и помнить слова 

присяги. И не важно будем мы в погонах или 

нет. Главное – не быть равнодушным к чужой 

беде. Как сказал наш преподаватель, полковник 

Соколов Юрий Анатольевич: «Самое простое, 

что Вы можете сделать – это спасти человеку 

жизнь». Будем достойно нести по жизни 

звание «спасатель». 

Выражаем благодарность руководству 

Министерства, Университета, курса и всему 

преподавательскому составу за все силы, 

вложенные в нас. Мы Вас не подведем!
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Выпуск был замечательный. Следует отметить, 

что каждый офицер, стоящий в строю, 

с честью и достоинством прошел свой путь до 

конца и оставил светлую память об этом 

университете. 


Профессорско-преподавательский состав 

в течение 4 лет вкладывал необходимые 

навыки и умения для решения ряда опе-

ративных вопросов. Навсегда мы запомним 

товарищей, которые стояли с нами в строю. 


С уважением к Вам, спасибо за все!

Все 4 года мы ждали именно этот день.


Из года в год, глядя на выпуск старших курсов, 

я смотрела на них со слезами на глазах и 

думала, что на их месте скоро будем мы.


День выпускного прошел настолько прекрас-

но, волнительно и эмоционально, что не было 

времени смотреть на часы, думать, сколько 

еще осталось времени до полночи.


Не было времени даже сделать фото, потому 

что все проходило настолько прекрасно 

и ярко, что хотелось наслаждаться этим днем 

бесконечно.


Этот день мы запомним навсегда, как торжест-

венную часть, так и вечер.


Желаю всем последующим курсам, чтобы 

их выпуск прошел так же ярко, как у нас.

Лященко Сергей

лейтенант внутренней службы, 

выпуск 2022

Дедкова Анастасия

лейтенант внутренней службы, 

выпуск 2022



36

спортивная колонка

БОКС
03.04.2022 - Кубок Минской области 

по боксу «Открытый ринг»  

Даниил Терешин - спортсмен, представляю-

щий Университет гражданкой защиты МЧС 

стал победителем кубка Минской области 

по боксу «Открытый ринг». Соревнования 

проходили на спортивной базе Белорусского 

государственного аграрного технического 

университета.

За заветный кубок боролись более 30 спорт-

сменов, представляющих сильнейшие спор-

тивные клубы столицы и разных областей. 

Турнир проходил по правилам «игры 

на вылет» или же олимпийской системы. В ве-

совой категории до 75 кг, проведя два боя 

и одержав две уверенные победы, наш спорт-

смен без всяких сомнений стал лучшим и за-

нял первое место.


Даниил стабильно показывает высокие 

результаты и не собирается «сбрасывать 

обороты»! Ровно год назад Даниил также 

одержал победу в турнире «Открытый ринг» 

и был признан сильнейшим бойцом в весовой 

категории до 69 кг. Наш герой этих сорев-

нований обучается на третьем курсе фа-

культета предупреждения и ликвидации чрез-

вычайных ситуаций Университета граждан-

ской защиты МЧС и обучается в интересах 

МЧС Казахстана.


Статью подготовил: 


Александров Дмитрий, выпускник ФТБ

Статью подготовил: 


Абрамович Кирилл, 2 курс 

ФПиЛЧС
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БОКС

11 апреля на базе Республиканского центра 

олимпийской подготовки «Стайки» проводи-

лась Республиканская универсиада по дзюдо. 

Бороться за победу и лидерство приехали 

более 250 студентов из 27 учреждений 

высшего образования, в том числе мно-

гократные победители и призеры между-

народных и республиканских соревнований. 

Не смотря на огромную конкуренцию, 

дзюдоистки нашего университета смогли 

показать свое мастерство на высшем уровне 

и занять бесспорное 1-ое место. Мужская 

сборная родного университета также смогла 

показать себя и стать серебряным призером 

этой универсиады. В личном первенстве в ве-

совой категории до 52 кг бронзу завоевала 

София Трухан, курсант 1 курса факультета ТБ. 

17.04.2022 – Республиканская универсиада-2021 

по тайскому боксу

17 апреля на базе Белорусского государствен-

ного аграрного технического университета 

прошла Республиканская универсиада 

по тайскому боксу. За лидерство и звание 

лучшего бойца этих соревнований приехали 

побороться более 2000 студентов столицы, 

также стоит отметь, что в этом турнире 

принимали участия два чемпиона мира 

по тайскому боксу. По итогам соревнований 

команда родного университета стала лидером 

и заняла 1-ое общекомандное место. Наши 

спортсмены, проведя серию из 9 победных 

боев, заняли первое место в своей подгруппе 

и стали победителями Республиканской уни-

версиады.


Наши атлеты показали крепкость духа 

и отличные навыки ведения боя, отлично 

проявили себя в личном зачете и завоевали 

призовое место в своей категории. В весовой 

категории свыше 91 кг третье место занял 

Павел Ермолович, курсант 2 курса факультета 

ПиЛЧС. Курсант 2 курса факультета ПиЛЧС 

Лемнев Даниил завоевал бронзу в весовой 

категории до 75 кг. Весовая категория до 71 кг 

не стала исключением для наших спортсменов 

и бронзовым призером этой категории стал 

Курбанов Якуб курсант 4 курса факультета 

ПиЛЧС. 

11.04.2022 - Республиканская универсиада 

по дзюдо

ДЗЮДО
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26 марта в парковой зоне «Чижовка-Арены» 

проводился Республиканский легкоатлети-

ческий пробег на 12 км. В забеге принимали 

участия сильнейшие легкоатлеты из всех обла-

стей нашей страны.  


Проявив невероятную силу воли и упорство, 

наши курсанты смогли завоевать 4 медали. 

Среди мужчин возрастной группы до 19 лет 

лучшим на этой дистанции стал первокурсник 

факультета техносферной безопасности 

Владислав Матюшенко, его результат составил 

51 минуту 58 секунд. 2 место досталось  

курсанту 2 курса факультета предупреждения и 

ликвидации чрезвычайных ситуаций Максиму 

Шилюку, эту дистанцию Максим смог 

преодолеть за 53 минуты 8 секунд. бронзу 

завоевал первокурсник факультета техносфер-

ной безопасности Артем Абрамович и его 

время составило 53 минуты 44 секунды. 

Девушки нашей команды также смогли 

проявить свои сильнейшие качества. В воз-

растной группе до 19 лет бронза досталась 

первокурснице факультета техносферной 

безопасности Алисе Черношей. Такую отнюдь 

не маленькую дистанцию Алиса смогла 

покорить за 1 час 3 минуты 45 секунды.

На базе Института пограничной службы про-

водились соревнования по мини-футболу 

«Курсантское братство – 2022». Бронзовыми 

призерами этого турнира стала команда 

Университета гражданской защиты МЧС


Борьба за заветное первое место, а также 

звание лучшей команды турнира велась между 

представителями шести команд – по две 

команды от Института пограничной службы 

и Военной академии, а также по одной от 

Белорусской государственной академии 

авиации и Университета гражданской защиты 

МЧС.  В подгруппе «Б» соперниками нашей 

сборной стали команда Военной академии №1 

и команда ИПС-2. Наши ребята смогли 

одержать уверенные две победы, в одной 

из которых наши спортсмены не дали ни еди-

ного шанса своим соперникам и сохранили 

свои ворота «сухими». Результатом двух побед 

стал счет 3-2 и 12-0 соответственно. В полу-

финальной встрече УГЗ – ИПС-1 игра была 

равной и матч был завершен со счетом 1-1,  

сильнее оказались хозяева турнира.

мини-футбол
26.03.2022 - Турнир по мини-футболу 

«Курсантское братство – 2022»

легкая атлетика
26.03.2022 - Республиканский легкоатле-

тический пробег на 12 км
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19.05.2022 – Республиканские легкоатле-

тические игры  


19 мая состоялись Республиканские 

легкоатлетические игры среди студентов. 

Соревнования проводились на Национальном 

олимпийском стадионе «Динамо», в них при-

нимали участие более 250 сильнейших спорт-

сменов из 29 команд высших учебных 

заведений страны. Несмотря на серьезную 

конкуренцию атлеты нашего университета 

признаны лучшими в эстафете 4 по 100 

метров, заняв первое место с большим отры-

вом от своих соперников. В эстафете 4 по 400 

метров сборная УГЗ смогла стать серебря-

ными призерами. Также стоит отметить, что 

отличиться в личном зачете сумел курсант 

3 курса факультета ПиЛЧС Александр 

Абросимов. Александр сумел завоевать се-

ребро в беге на 100 метров, выполнив спор-

тивный разряд «кандидата в мастера спорта» 

с результатом 10.9 секунды.

06.06.2022 – Спортивно-диагностический 

комплекс «Атлет»


Ежегодно в спасательном вузе столицы про-

водятся спортивно-диагностические комп-

лекс «Атлет», где каждый участник всеми сила-

ми пытается успешно пройти испытания и вы-

полнить столь не легкий комплекс, также со-

перничество проходит и в командном зачете. 

В этому году конкуренция намного серьезнее, 

чем была когда-либо. Участие в выполнении 

комплекса принимали команды Военной 

академии, Института пограничной службы, 

военный и военно-технические факультета БГУ 

и БНТУ, университет МЧС из числа которых 

были сформированы 11 команд. В личном за-

чете желание проявить себя и выполнить 

комплекс проявили 55 учащихся и работников 

нашего университета, но выполнить комплекс 

осилил всего лишь один спортсмен – 

заместитель начальника 1-го курса универси-

тета МЧС, Марк Милошевич. В общекоманд-

ном соперничестве явными лидерами и побе-

дителями стала команда нашего родного 

университета, представители нашей команды 

смогли набрать наибольшее количество очков 

и обойти своих соперников.



40

3 июня спортивный комплекса «Асилок» 

города Жодино ждал серьезных гостей, 

представляющих подразделения МЧС. На этом 

спортивном комплексе прошли сорев-

нования по самбо, участниками которых стал 

наш родной университет и другие подраз-

деления Министерства по чрезвычайным 

ситуациям. Возможность открытия соревно-

ваний была предоставлена начальнику центра 

организации спортивно-массовой работы 

МЧС – Александр Казакевич. В этот день наши 

спортсмены показали безумную стойкость 

духа и волю к победе в добавок к отличным 

борцовским навыкам. В общекомандном 

зачете одной из сильнейших команд по самбо 

стала сборная спасательного вуза, заняв тре-

тье место на пьедестале. Нашим спортсменам 

также удалось стать призерами чемпионата 

в личном зачете: в весовой категории до 64 кг 

серебро смог завоевать Кривошей Вячеслав, 

курсант 4-го курса факультета ПиЛЧС. В весо-

вых категориях до 64, до 71 и свыше 98 кило-

граммов встать на пьедестал с бронзовыми 

медалями смогли Нагым Бекзат - курсант 2-го 

курса факультета ПиЛЧС, Азамат Алишер – 

курсант 4-го курса факультета ПиЛЧС, 

Лейчанко Артем – курсант 1-го курса 

факультета ПиЛЧС. Наградить спортсменов 

прибыл Первый заместитель министра 

по чрезвычайным ситуациям  Генерал-майор 

внутренней службы - Худолеев Александр 

Федорович.

03.06.2022 – Лично-командные соревно-

вания МЧС по самбо 

САМБО ВОЛЕЙБОЛ
28.04.2022 – Республиканская универсиада 

по волейболу-2021

28 апреля прошли финальные соревнования 

Республиканской студенческой волейбольной 

лиги-2021 (группа «Б»). Соревнования 

проходили на базе белорусского госу-

дарственного медицинского университета. 

Финалистами лиги и участниками финальных 

противостояний стали наш родной УГЗ, 

Белорусский государственный медицинский 

университет, Полесский государственный 

университет и белорусский государственный 

аграрный технический университет. 


Наша сборная была признана лучшей 

командой этой лиги и возглавила лидирующую 

строчку турнирной таблицы. Проведя сухую 

победную серию в этот день, наши 

спортсмены стали победителями Республи-

канской студенческой лиги – 2021 (группа «Б»), 

что позволит им бороться за чемпионство в 

группе «А» в следующем сезоне. 
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гиревой спорт
26.03.2022 - Чемпионат Республики Беларусь 

по гиревому марафону. Первенство 

Республики Беларусь и кубок г. Осиповичи по 

гиревому марафону 

Достойный результат показали и девушки 

нашей команды. В возрастной группе до 21 

года в дисциплине «толчок по длинному 

циклу» серебро завоевала курсант 1 курса 

факультета ТБ Козлова Елизавета. Благодаря 

упорству и стойкости духа, в этой же воз-

растной группе, бронза досталась спортсмену 

1 курса факультета ТБ Стецук Тамаре. 


В первенстве Республики Беларусь 2 место 

в возрастной группе до 21 года в «толчке 

по длинному циклу» занял Шило Алесь – 

курсант 2 курса факультета ПиЛЧС.


В чемпионате Республики Беларусь в абсо-

лютной весовой категории в общем зачете 

среди всех спортсменов серебро в копилку 

команды принес курсант 2 курса ПиЛЧС 

Абрамович Кирилл. Проявив стойкость и силу 

духа, Кирилл смог не просто занять 2 место, 

но и выполнить разряд «Кандидат в мастера 

спорта Республики Беларусь по гиревому 

марафону». Поздравим наших спортсменов! 


26 марта состоялся Чемпионат и Первенство 

Республики Беларусь по гиревому марафону. 

Традиционно на данных соревнованиях 

прошла и смешанная командная эстафета, 

участие в которой приняли команды 

представители г.Минска, г.Могилева, Минской 

области, г.Гомеля, г.Витебска. Родной 

университет представляли сразу 2 сборные 

команды, представленные курсантами 1, 2 

курсов. По итогу 15 минутной упорной борьбы 

на помостах сборные нашего университета 

заняли 2 и 3 места!


Показав свое мастерство и характер, наши 

спортсмены показали отличный результат в со-

ревнованиях «Кубок г. Осиповичи» в дис-

циплине «толчок по длинному циклу».

06.03.2022 – Открытый чемпионат г. Минска 

по гиревому спорту


6 марта на базе Минского тракторного завода 

состоялся чемпионат г. Минска по гиревому 

спорту. За лидерство и звание сильнейшей 

команды этого чемпионата приехали 

состязаться более 30 спортсменов из 12 

сильнейших команд.


Благодаря кропотливой работе на трени-

ровках наши атлеты стали бронзовыми 

призерами чемпионата турнира.


В личном зачете в упражнениях «толчок 

по длинному циклу» (весовая категория до 75 

кг) серебряную медаль смог завоевал Алексей 

Мулярчик, курсант 4 курса факультета 

предупреждения и ликвидация чрезвычайных 

ситуаций.

По итогу соревнований места на пьедестале 

распределились следующим образом:


В возрастной группе до 21 года первое место 

занял курсант 4 курса факультета ПиЛЧС 

Попков Андрей. Серебро и бронзу завоевали 

курсанты 2 курса факультета ПиЛЧС Смоляков 

Максим и Марцинкевич Дмитрий.
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30.05.2022 – Кубок «Победы» по гиревому 

марафону


Сборная нашего университета по гиревому 

спорту приняла участие в турнире кубок 

«Победы», который проходил в городе 

Барановичи. 


Участники соревнований боролись за победу 

в дисциплине – рывок гири в течении 15 

минут. При выполнении упражнения «рывок 

гири весом 12 килограмм в течении 15 минут» 

среди девушек до 21 года отличиться смогла 

Светлана Клопова – курсант 1-ого курса 

факультета ТБ. Светлана смогла с большим 

отрывом обойти своих соперников, сделав 

296 подъемов гири.


В возрастной группе 40-49 лет абсолютным 

победителем в упражнении «рывок гири 

весом 24 килограмма в течении 15 минут» 

среди мужчин стал старший преподаватель 

кафедры ПАСП УГЗ – Владимир Демьянов. 

Он смог смой обойти своих соперников 

без особых усилий, выполнив 348 подъемов, 

чем и принес золотую медаль в копилку 

университета. Также команда Университета 

МЧС принимала участие в эстафете в дисци-

плине «Рывок гири», где смогла стать брон-

зовым призером.


В весовой категории до 80 кг бронзовая 

медаль у старшего преподавателя кафедры 

ПАСП УГЗ Владимира Демьянова.

Упорство, воля и характер! Других слов и не 

подобрать, чтобы описать членов сборной 

нашего университета по настольному теннису, 

потому что эти ребята смогли показать на что 

они способны на все 100%. На базе 

«Гродненского государственного универси-

тета имени Янки Купалы» состоялись соревно-

вания по настольному теннису. Участниками 

стали более 165 студентов из 25 учреждений 

высшего образования, из числа которых было 

сформировано 25 сильнейших команд. Стоит 

отметить, что конкуренция в этом году была 

просто жесточайшая! Каждая сборная 

состояла из нескольких спортсменов, имею-

щих разряд от «1-го взрослого» до «Мастера 

спорта». Игра за игрой атлеты спасательного 

вуза «цеплялись зубами» за по-беду. Благодаря 

своему характеру и мощному рвению одер-

жать победу, наши спортсмены смогли войти 

в ТОП-5 сильнейших команд, заняв 5-ую 

строчку турнирной таблицы. Мы с гордостью 

поздравляем наших спортсменов: Старовой-

тов Евгений, Севрук Александр, Карпенко 

Кирилл, Козловский Станислав и желаем им 

еще более громких побед и достижений.

Настольный теннис

12-17.05.2022 – Республиканская универсиа-

да по настольному теннису-2021
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тхэквондо
29.05.2022 – Республиканская универсиада 

по тхэквондо 

Спортсмены нашего университета приняли 

участие в республиканской универсиаде 

по тхэквондо, которая проводилась на базе 

спортивного комплекса СДЮШОР профсоюза 

«Спартак». 


Для участия в универсиаде в нашу команду 

были отобраны лучшие спортсмены, имеющие 

спортивные разряды и большой опыт выступ-

ления в этом виде спорта. Несмотря на огром-

ную конкуренцию наши спортсмены смогли 

провести отличную серию боев и попасть 

в топ 3 сильнейших команды, заняв 1-е обще-

командное место. 


В личном зачете смогли отличиться Лемнев 

Даниил, Метлушко Даниил и Алексей Сидля-

ревич выступая в весовых категориях до 75, 

до 91 и до 71 килограммов, каждому удалось 

пополнить свою копилку медалей бронзой 

в личном зачете. 

4 марта в парке «имени 900-летия города 

Минска» состоялись лыжные гонки Завод-

ского района. Принять участия в этом состя-

зании приехали более десяти команд в числе 

которых была команда нашего университета.


Организаторами соревнований было принято 

решение разделить спортсменов на 2 под-

группы. Протяженность трассы у мужчин – 

2 км, у женщин – 1,5 км.


В общем зачете среди мужчин уверенную 

победу с большим отрывом одержал Евгений 

Чумила, доцент УГЗ, на втором и третьем 

местах Алексей Тиханович и Максим Шилюк – 

курсанты 2 и 4 курсов факультета ПиЛЧС. 


В общем зачете среди женщин серебряную 

медаль смогла завоевать представительница 

Университета гражданской защиты МЧС 

Елизавета Любавская, курсант 1 курса факуль-

тета ТБ.


По результатам соревнований наша сборная 

заняла третье общекомандное место. 

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ

04.03.2022 – Соревнования по лыжным 

гонкам Заводского района г. Минска 
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В «подъеме по штурмовой лестнице» среди 

женщин 1 место с огромным отрывом смогла 

завоевать Демидович Анастасия, предста-

вительница команды УГЗ. Проводились забеги в 

«преодолении 100 метровой полосы с пре-

пятствиями», среди мужчин смог отличиться 

наш атлет Крень Денис, представитель коман-

ды УГЗ, занявший 2 место. Среди девушек, 

показав достойный результат и уверенность 

в себе, 2 место заняла спортсменка команды 

УГЗ Василевич Мария.


Командная эстафета – упражнение, где все 

зависит от слаженности работы и каждый 

спортсмен играет важную роль, любая ошибка 

может стоить драгоценных секунд. В упраж-

нении «командная эстафета» 1-ый и 2-ой 

состав нашей сборной смогли завоевать 

серебро и бронзу. В «командной эстафете» 

среди женщин сборная УГЗ стала серебряным 

призером. 


Завершающим упражнением этого турнира 

являлось «боевое развертывание», несмотря 

на 2 дня насыщенной борьбы и конкуренции, 

атлеты были бодры и заряжены показать свои 

лучшие результаты. В данном упражнении 

участие принимали только мужчины этого 

турнира. Сборные нашего университета 

смогли превзойти самих себя и показать самый 

лучший результат в этом упражнении, став 

золотыми и серебряными призерами.


По результатам соревнований наши спортс-

мены показали отличную готовность к сорев-

нованиям такого уровня и стали победителями 

этого турнира в общекомандном зачете.


Итоговая церемония награждения прово-

дилась в красном зале нашего университета, 

где участников соревнований ждали музы-

кальные номера и достойные подарки за про-

деланную работу и показанный результат. 


ПОЖАРНО-
СПАСАТЕЛЬНЫЙ

СПОРТ 
14-16.04.022 - Международный турнир по 

пожарно-спасательному спорту «Новые 

имена»

14 апреля на базе УГЗ МЧС стартовал 

международный турнир по пожарно-

спасательному спорту «Новые имена». 

Трехдневная упорная борьба и мощное 

соперничество проходило между мужской 

и женской сборными родного университета, 

Санкт-Петербургского университета ГПС МЧС 

и сборной выпускников УГЗ. 



На этом спортивно-массовом мероприятии 

участники соревнований боролись за лиди-

рующие позиции в различных упражнениях, 

в их числе «подъеме по штурмовой лестнице», 

«преодоление 100 метровой полосы с пре-

пятствиями» и другие. Спортсмены нашего 

университета смогли также отличиться в лич-

ном зачете. В упражнении «подъем по штур-

мовой летнице» среди мужчин 3 место 

завоевал Окуневич Ян, представитель команды 

УГЗ. 
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20.05.2022 – соревнования по пожарно-

спасательному спорту «Кубок Победы»


«Спорт несет в себе гораздо больше, чем 

просто кубки и медали. С таким девизом 

прошли соревнования по пожарно-

спасательному спорту приуроченные ко «Дню 

Победы»


20 мая на базе нашего вуза прошли 

соревнования по пожарно-спасательному 

спорту «Кубок Победы». Турнир был посвящен 

77-й годовщине Победы советского народа  

в Великой Отечественной войне, в нем прини-

мали участие четырнадцать команд, пред-

ставляющих подразделения МЧС из разных 

областей, в том числе команда нашего 

родного университета. Участники сорев-

нований боролись за звание лучшей команды 

в пожарной эстафете 4 по 100м и боевом 

развертывании от мотопомпы. В пожарной 

эстафете 4 по 100 м абсолютным победи-

телем стала команда УГЗ №1, второе место 

у сборной УГЗ №2, а бронзовая медаль 

завоевана командой Минского областного 

управления МЧС. В боевом развертывании 

от мотопомпы первое место досталось 

спортсменам Минского областного управ-

ления МЧС, серебро смогли завоевать 

спортсмены сборной УГЗ №2, бронзовыми 

призерами стала сборная Минского 

городского управления МЧС. Награждение 

победителей турнира состоялось в зале побе-

ды музея Великой Отечественной Войны.



07-11.06.2022 – Международные сорев-

нования по пожарно-спасательному спорту


Четырехдневная борьба, невероятные 

скорости и стремление стать победителем, 

вот что чувствовал наш университет, встречая 

участников соревнований по пожарно-

спасательному спорту. Мужские и женские 

сборные из России и Беларуси, пред-

ставляющие подразделения МЧС из разных 

областей, приняли участие в международном 

турнире по пожарно-спасательному спорту 

на кубок общественного объединения 

«БФПСС». Спортсменам предстояло проявить 

себя в 100 метровой полосе с препятствиями, 

подъеме по штурмовой лестнице, пожарной 

эстафете 4 по 100 м, а также в боевом развер-

тывании. 


Абсолютным чемпионом в международном 

зачете в подъеме по штурмовой лестнице  

в окно 4-го этажа учебной башни стал Никита 

Уколов, белорусский рекордсмен и неодно-

кратный победитель международных сорев-

нований по пожарно-спасательному спорту. 

В преодолении 100 метровой полосы 

с препятствиями среди женщин в междуна-

родном зачете 2-ю и 3-ю строчку турнирной 

таблицы заняли Пашей Наталья и Кишкурно 

Кристина, спортсменки Республики Беларусь.



46

15.04.2022 - Серия турниров  

по мини-футболу, волейболу 

и легкой атлетике среди 

учреждений высшего 

образования 

15 апреля в УГЗ МЧС прошла серия турниров 

по командным видам спорта, таких как мини-

футбол, волейбол и легкая атлетика, а именно 

легкоатлетическая эстафета 4 по 400 метров. 

Это спортивно-массовое мероприятие 

по трем соревновательным видам спорта 

было посвящено 30-летию создания Нацио-

нальной высшей школы по подготовке 

пожарных-спасателей Беларуси.  В этих со-

ревнованиях принимали участия учреждения 

высшего образования, такие как УГЗ МЧС, 

Институт пограничной службы и военная 

академия РБ.


В состязаниях по волейболу команда нашего 

родного университета смогла обойти всех 

своих соперников и стать лидером турнира. 

Проявив характер и упорство, отличный 

результат от наших спортсменов не заставил 

себя долго ждать и в двух оставшихся турни-

рах этих соревнований. Серебряными призе-

рами турнира по мини-футболу и легкоатле-

тической эстафеты 4 по 400 метров стали 

атлеты нашего университета. Команда нашего 

родного университета заняла 2-ое обще-

командное место.


спортивная колонка

Лучшим в преодолении 100 метровой полосы 

среди мужчин стал Илья Бондаренко, спорт-

смен Республики Беларусь. Стоит отметь, что 

Илья стал 7-ым спортсменом за всю историю 

пожарно-спасательного спорта, кто смог 

выбежать из 15 секунд и тем самым установил 

новый рекорд Беларуси два раза подряд – 

14,96 сек в полуфинале и 14,99 в финале 

забега. В пожарной эстафете 4 по 100 метров 

среди девушек в международном зачете 

завоевать драгоценную золотую медаль 

смогла команда Республики Беларусь. В меж-

дународном зачете среди мужчин абсолют-

ными чемпионами стала также команда 

белорусских спортсменов. В боевом развер-

тывании в международном зачете среди 

мужчин первую строчку турнирной таблицы 

заняла команда Республики Беларусь, в этом 

же упражнении женская сборная Республики 

Беларусь смогла стать серебряным призером.


Итоги и награждение соревнований проводи-

лись в торжественном красном зале универ-

ситета МЧС, участие в  награждении спортс-

менов принял Министр по чрезвычайным 

ситуациям Генерал-майор внутренней службы 

– Синявский Вадим Иванович. 
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Как не поймать 

«Жар-птицу»  
в лесу 

Статью подготовила: 


Дробышевская Анна, 1 курс ФТБ

Пожары издавна являлись одним из вели-

чайших бедствий, уносивших множество 

жизней и причинявших огромный мате-

риальный ущерб. Существует огромное 

количество разновидностей пожаров, начиная 

с пожаров на гражданских объектах, 

промышленных, сельскохозяйственных и за-

канчивая лесными пожарами.К определенному 

месту пожар тоже не привязан, он может 

начаться в любой точке мира. Причины 

возгорания могут быть различные, но самая 

распространенная — это смена климата. 

При затяжной засухе и жаре, может налететь 

ветер и превратить все вокруг из прохладного 

тенистого пристанища от солнца в ситуацию 

с пороховой бочкой, где любая искра, спичка 

или окурок становится причиной беды.


Каждый год с наступлением лета осложняется 

обстановка с пожарами. В этот период 

происходит несанкционированное разведе-

ние костров, сжигание сухой травы и мусора. 

При сжигании мусора огонь может пере-

кинуться на хозяйственные и жилые построй-

ки. Наибольшую опасность представляют 

районы, где располагаются преимущественно 

деревянные постройки. 

Пожар в природных условиях — это не только 

страшно, но и очень опасно, ведь огонь, 

особенно летом, распространяется быстро 

и охватывает огромную территорию. Поту-

шить такой масштабный пожар довольно 

проблематично. В свою очередь, возгорание 

торфяника является камнем преткновения 

в современной борьбе с пожарами. 


Ведь помимо того, что его тушение довольно 

опасно, так еще и последствия весьма 

болезненны и для экономики, и для человека. 

Последствия при горении торфяника —  

это загрязнение воздуха и выгорание почвы, 

пригодной для посева. Кроме того, с пожа-

рами в атмосферу выбрасывается огромное 

количество дыма, содержащего отравляющие 

вещества. От такого рода веществ страдают 

жители многих городов, особенно дым опасен 

для детей и людей, подверженных аллергии.

ucp.live культура безопасности. лето   №8 2022 г

Пожары в 
природных условиях
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Основной причиной возникновения лесных 

пожаров в 88-98 % является человеческий 

фактор:


1)	нарушение людьми правил пожарной безо-

пасности при разведении костров — 36 %;


2)	выжигание сенокосов, пастбищ, травы 

на полянах и в лесу — 25 %;


3) сжигание стерней (остатки стеблей злаков 

после уборки), тюков сена и соломы на сель-

скохозяйственных полях — 11 %;


4)	неосторожное курение — 7 %;


5)	игры детей с огнем — 6 %.


   


Огонь охватил почти 45 тысяч гектаров и раз-

рушил 6 470 строений. Во время пожара Camp 

погибло 42 человека. На юге штата бушевало 

еще два пожара: Woolsey охватил территорию 

в 33 тысячи гектаров, Hill — 1,8 тысячи. В общей 

сложности было уничтожено 179 строений. 

Во время природного пожара Camp президент 

США Дональд Трамп объявил в штате режим 

крупного стихийного бедствия.


15-16 октября 2017 года в Португалии было 

зарегистрировано 700 очагов возгорания. 

В центральной и северной частях страны был 

объявлен «красный» — максимальный, уровень 

опасности. Жертвами пожаров стали 45 

человек, травмы получили 70 человек. 

Были уничтожены сотни домов. В борьбе 

с огнем были задействованы четыре тысячи 

пожарных. К тушению пожаров также были 

подключены военные.  


Летом 2010 года из-за аномальной жары и за-

сухи сильнейшие природные пожары полы-

хали во многих регионах России. Выгорело 

более 1,6 миллиона гектаров, жертвами стихии 

стали свыше 50 человек, без крова остались 

более 3,5 тысячи жителей. Во многих областях 

страны вводился режим ЧС. 

8 ноября 2018 года на севере штата Кали-

форния (США) начался лесной пожар Camp, 

который стал самым разрушительным в исто-

рии штата, а также самым смертоносным при-

родным пожаром за всю историю Соеди-

ненных Штатов. 

Интересные истории 
о пожарах за 

границей

Житель Калифорнии пытается спасти свой 

дом от огня
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Если во время пожара человек оказался среди 

леса, главное — не паниковать. Чтобы защитить 

свою жизнь, нужно забраться на дерево 

или возвышенность, понять, в какую сторону 

двигается огонь. Так, будет легче принять 

решение, куда уходить от стихии: огонь 

обычно движется в ту же сторону, что и ветер.


Для некоторых регионов будет достаточно 

объяснить людям, как правильно обращаться 

с огнем. 


Кроме призывов не выжигать растительность, 

существует и наказание за подобные дейст-

вия, предусмотренное КОАП РБ. Согласно 

статье 15.57 Кодекса Республики Беларусь об 

административных правонарушениях незакон-

ное выжигание сухой растительности, трав на 

корню, а также стерни и пожнивных остатков 

на полях либо — обращаем внимание — 

непринятие мер по ликвидации палов на земе-

льных участках влекут наложение штрафа 

в размере от десяти до сорока базовых 

величин. Кроме того, разведение костров 

в запрещенных местах влечет предупреждение 

или наложение штрафа в размере до двенад-

цати базовых величин.


Если вы хотите отправиться в лес, то перед 

этим стоит ознакомиться с картой ограни-

чений на сайте Министерства лесного хозяй-

ства Республики Беларусь. Что это за карта, 

и что она показывает? Карта запретов и огра-

ничений на посещение лесов в районах 

Республики Беларусь составляется и постоян-

но актуализируется Минлесхозом. На карте 

каждый район нашей республики выделен 

определенным цветом: зеленый — посещение 

разрешено; желтый — посещение ограничено; 

красный — посещение запрещено. Основной 

причиной принятия решения о запрете или 

ограничении на посещение леса являются 

погодные условия: когда стоит жаркая, сухая 

погода, отсутствуют осадки, и пожар может 

возникнуть от малейшей искры, посещение 

ограничено или запрещено. При установлении 

благоприятных погодных условий запреты 

и ограничения обычно оперативно снимаются. 

Гражданина, который нарушил запрет на посе-

щение лесов, ждет административная ответст-

венность (согласно ст. 16.21 Кодекса об адми-

нистративных правонарушениях). И если 

в одном случае все может ограничиться 

устным предупреждением, то в другом — 

штрафом в размере до 12 базовых величин. 

Если же лесному фонду будет причинен еще 

и ущерб, то размер штрафных санкций может 

вырасти до 30 базовых величин. Поэтому, 

прежде чем пойти на пикник или собирать 

грибы, лучше проверить — разрешено ли 

посещение леса в вашем районе.

Правила поведения 
при пожаре в лесу

И напоследок — берегите себя и своих 

близких. Помните, что пожар легче 

предупредить, чем потушить.
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огненные даты: март - июнь 2022 года

С  начала года по 20.06.2022 в Республике Беларусь зарегистрированы   чрезвычайных 

ситуаций (за аналогичный период 2021 года – 3091), из них – �  пожаров (3082), от которых 

погибли  человека (364), в т.ч.  детей (4), – травмированы (193).

3114

3109

354 4 271 

Статистические параметры

2021 3091 3091 3082 0 364 4 193 191 550 2265 511 303 1842

3114 3110 3109 4 354 4 271 266 696 6445 444 267 30272022

Д
а

н
н

ы
е

 с
 н

а
ч

а
л

а
 г

о
д

а

В
с

е
го

 Ч
С

Ч
С

 т
е

хн
о

ге
н

н
о

го
 х

ар
ак

те
р

а

Ч
С

 п
р

и
р

о
д

н
о

го
 х

ар
ак

те
р

а

П
о

ги
б

л
о

 л
ю

д
е

й

Тр
ав

м
и

р
о

ва
н

о
 л

ю
д

е
й

У
н

и
чт

о
ж

е
н

о
 с

тр
о

е
н

и
й

П
о

вр
е

ж
д

е
н

о
 с

тр
о

е
н

и
й

С
п

ас
е

н
о

 л
ю

д
е

й

Э
ва

ку
и

р
о

ва
н

о
 л

ю
д

е
й

и
з 

н
и

х 
п

о
ж

ар
о

в

в 
т.

ч.
 д

е
те

й

в 
т.

ч.
 н

а 
п

о
ж

ар
ах

в 
т.

ч.
 н

а 
п

о
ж

ар
ах

Количество чрезвычайных ситуаций 


с 01.01.2022 по 20.06.2022

Статью подготовил: 


Вдовенко Алексей, выпускник ФПиЛЧС

Статью подготовил: 


Бобко Андрей, 2 курс ФПиЛЧС
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04.03.2022

Первая дежурная смена учебной пожарной аварийно-спасательной части выезжала по адресу: 

Копыльская 10, загорание в доме.

Вторая дежурная смена учебной пожарной аварийно-спасательной части выезжала по адресу: 

Шабаны 3, задымление в подъезде.

05.03.2022

Первая дежурная смена учебной пожарной аварийно-спасательной части выезжала по адресу: 

проспект Партизанский 154, загорание в бане.

13.03.2022

Первая дежурная смена учебной пожарной аварийно-спасательной части выезжала по адресу: 

Четовских 79, загорание в частном доме.

13.03.2022

08.03.2022 в 21:46 вторая дежурная смена выезжала, 

для тушения пожара, произошедшего в д. Королев 

Стан, ул. Заречная, 1. Загорание складских помещений.


Отделения УПАСЧ прокладывали магистральную 

линию с установкой 2-го отделения на пожарный 

водоем для бесперебойной подачи воды, проводили 

поиск скрытых очагов пожара, с последующим 

разбором и проливом конструкций.

08.03.2022
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26.03.2022 

Вторая дежурная смена учебной пожарной аварийно-спасательной части выезжала по адресу: 

Новодворский сельский совет, д.Ельница, загорание скирды соломы.

Вторая дежурная смена учебной пожарной аварийно-спасательной части выезжала по адресу: д. 

Замосточье, ул. Центральная 6, загорание хозяйственной постройки.

26.03.2022

Третья дежурная смена учебной пожарной аварийно-спасательной части выезжала по адресу: 

Ауэзова 8а, открытое горение на 16 этаже.

27.03.2022 

Третья дежурная смена учебной пожарной аварийно-спасательной части выезжала по адресу: 

Ангарская 70, подъезд 1, запах гари.

27.03.2022 

Вторая дежурная смена учебной пожарной аварийно-спасательной части выезжала по адресу: 

Машиностроителей 14а, гаражный кооператив «Южный», гараж №32, задымление.

20.03.2022

Первая дежурная смена учебной пожарной аварийно-спасательной части выезжала по адресу: 

Луговослободской сельсовет, п. Пролесье, загорание растительности.

22.03.2022 
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28.03.2022 в 14:37 первая дежурная смена выезжала 

для тушения пожара, произошедшего в Минском 

районе, Луговослободском сельском совете, а.г. 

Луговая Слобода, МТФ КУП «Минская овощная 

фабрика». Загорание на территории молочно-

товарной фермы. 


По прибытию к месту вызова наблюдалось сильное 

задымление, а также загорание кровли фермы от 

горящей рядом соломы. Силами УПАСЧ было 

организовано звено ГДЗС с подачей ствола «Протек» 

по 3-х коленной лестнице на защиту кровли и ствол 

«Б» на тушения соломы. В дальнейшем личный состав 

был задействован для разборки конструкций и пролива 

тлеющей соломы. В результате пожара уничтожено 

50м2 кровли. Пострадавших нет. В 16.36 пожар 

ликвидирован.

28.03.2022

Первая дежурная смена учебной пожарной аварийно-спасательной части выезжала по адресу: 

Голодеда 21, к. 2, задымление в подъезде.

31.03.2022

Третья дежурная смена учебной пожарной аварийно-спасательной части выезжала по адресу: 

Болотникова 35, возгорание частного дома.

12.04.2022

Первая дежурная смена учебной пожарной аварийно-спасательной части выезжала по адресу: 

Копыльская 10, загорание в доме.

12.04.2022

13.04.2022 

Первая дежурная смена учебной пожарной аварийно-спасательной части выезжала по адресу: 

Кабушкина 76, кв.106, возгорание постельных принадлежностей.
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Первая дежурная смена учебной пожарной аварийно-спасательной части выезжала по адресу: 

Уборевича 40, п.8, кв. 110, задымление в квартире.

22.04.2022

Первая дежурная смена учебной пожарной аварийно-спасательной части выезжала по адресу: 

проспект Партизанский 174, загорание в здании.

07.05.2022 

Первая дежурная смена учебной пожарной аварийно-спасательной части выезжала по адресу: 

Машиностроителей 14а, загорание в гараже.

15.05.2022 

Первая дежурная смена учебной пожарной аварийно-спасательной части выезжала по адресу: 

Луговослободской сельский совет, д. Обчаг, ул. Центральная, загорание в гараже.

07.06.2022

Первая дежурная смена учебной пожарной аварийно-спасательной части выезжала по адресу: 

Маяковского 26, задымление в подъезде.

14.06.2022

16.04.2022 в 23:07 вторая дежурная смена выезжала 

для тушения пожара, произошедшего в г. Минске, ул. 

Голодеда 5 к4. Загорание частного дома.


По прибытию к месту вызова наблюдалось открытое 

горение частного дома. Силами отделения УПАСЧ 

было организована прокладка магистральной линии, 

подача ствола СПРУ 50-0,7

16.04.2022
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Участие спортсменов в соревнованиях  
в нейтральном статусе


(без государственного флага и гимна)

Нейтральный статус на соревнованиях — 

это выступление спортсменов не под нацио-

нальной символикой, а под стандартным 

олимпийским флагом. С одной стороны — 

это пиар для спортсмена лично, а с другой — 

ущемление национальных интересов госу-

дарства.

Для тех случаев, когда страна появилась 

совсем недавно или только что распалась 

(а значит, у нее может не быть национального 

олимпийского комитета), или, если санкции 

затронули национальный олимпийский 

комитет страны, Международный Олим-

пийский комитет ввел понятие независимых 

олимпийских спортсменов.

Статью подготовила: 


Черношей Алиса, 1 курс ФТБ
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На мой взгляд, участие спортсменов и сбор-

ных команд в соревнованиях под нейтральным 

флагом и без гимна противоречит принципам 

гуманности, существенно ущемляя интересы 

и ценности личности и, конечно, государства 

в целом. Кроме того, подобные санкции 

выступают в разрез мнению и высказываниям 

основателя современного Олимпийского 

движения Пьера де Кубертена, который 

говорил: «Спорт, ты устанавливаешь хорошие, 

добрые, дружественные отношения между 

народами, ты —согласие. Ты сближаешь людей, 

жаждущих единства, являясь источником 

благородного и мирного соревнования».


Считаю, что здесь должен использоваться 

сугубо избирательный, индивидуальный 

подход, не затрагивающий интересы других 

спортсменов, а тем более команды и страны.


Вместе с тем, к лицам, грубо нарушившим 

принципы Олимпийского движения, должны 

применяться исчерпывающие меры, вплоть 

до пожизненной дисквалификации от участия 

в спортивных мероприятиях международного 

уровня.

Подполковник внутренней службы 


Чумила Евгений Анатольевич


преподаватель кафедры физической подготовки 


и спорта

«Быстрее, выше, сильнее!» — девиз Олим-

пийских игр еще со времен Античности. 

Прекрасная фраза, которая мотивирует 

к самосовершенствованию и настраивает 

на победу. А что делать, если порой этот девиз 

превращается во фразу: «Быстрее, выше, 

сильнее, но с допингом»? Налагаются санкции, 

и спортсмены выступают в нейтральном 

статусе. Исторически, на время проведения 

Олимпийских игр приостанавливались все 

войны и вооруженные конфликты.


А что делать, если некоторые государства 

не желают соблюдать это негласное правило? 

Снова санкции и выступление в нейтральном 

статусе. Но порой спортсмены оказываются 

без вины виноватыми.


В современном спортивном мире основная 

проблема, из-за которой спортсмены подвер-

гаются наказаниям, дисквалифицируются или 

выступают в нейтральном статусе — употреб-

ление допинга. Жестокая статистика, но боль-

ше тысячи профессиональных спортсменов 

по всему миру получили дисквалификацию 

за употребление допинга. Кто-то на несколько 

лет, а кто-то получил пожизненную дисква-

лификацию. Больше сотни медалей соревно-

ваний международного уровня были аннули-

рованы по той же причине.


В истории Олимпийских игр нейтральный 

статус впервые был введен на Олимпиаде 

в Москве в 1980 году для спортсменов, 

которым Международный олимпийский коми-

тет запретил участие в соревнованиях из-за 

ввода советских войск в Афганистан.


В этом выпуске мы узнаем, что думают 

о выступлении спортсменов в нейтральном 

статусе работники и курсанты нашего универ-

ситета.
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Подобная ситуация может морально сломать 

спортсмена, и он не сможет полноценно тре-

нироваться дальше. 


Я считаю, что неправильно налагать санкции 

на целую команду. Необходимо наказывать тех, 

кто нарушил правила участия. Я убежден, 

что допинг в спорте недопустим. Спортсмены 

так много терпят, так много тренируются 

и работают над собой, чтобы выступать под 

национальной символикой, чтобы стать чем-

пионами, подняться на пьедестал для испол-

нения своего государственного гимна и под 

флагом родной страны. А их этого лишают… 

Хотя, зачастую, они не причастны к упот-

реблению допинга. Наказывать нужно только 

виновников, наказывать целые сборные — 

в корне неправильно!

Выступления спортсменов в нейтральном 

статусе по различным причинам — далеко 

не единичные случаи в профессиональном 

спорте. Яркий пример подобных санкций — 

Российская Федерация. Допинговый скандал 

начался еще в двухтысячном году. Десятки 

расследований мировых антидопинговых 

комиссий, сотни обвинений спортсменов, 

жесткие дисквалификации и 48 олимпийских 

медалей, «потерянных» из-за употребления 

допинга. Если хотя бы один спортсмен 

из команды уличен в употреблении допинга, 

а это, например, биатлонная эстафета —

дисквалифицируется вся команда.  


Я, как спортсмен, против допинга и очень 

негативно отношусь к тем, кто его принимает. 

В таких ситуациях обидно за тех, кто не при-

нимает стимуляторов, всю свою жизнь отдает 

тренировкам, а из-за необдуманных действий 

коллег попадает под санкции. 


Человек с самого детства идет к своей цели, 

хочет показать себя, достойно представить 

страну, где он вырос и за которую выступает, 

а тут всю команду обвиняют в употреблении 

допинга и дисквалифицируют, либо разрешают 

выступать только в нейтральном статусе.

Младший сержант внутренней службы


Листопад Никита Сергеевич, 


старшина 2 курса ФПиЛЧС
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Если же определенные ограничения наложены 

за употребление допинга — другой вопрос. 

В таком случае нужно разбираться и нака-

зывать виновных. Но и в этой ситуации есть 

спорные моменты. Есть у спортсменов свои 

уловки, когда можно как-то обойти тесты, 

улизнуть. Но это неправильно. Можно выйти 

сухим из воды, а можно подставить и себя, 

и товарищей. Конечно, есть ситуации, когда 

биодобавки не совсем качественные, или 

на самом деле случайным образом сторонние 

вещества попадают в организм, или же спорт-

смен невиновен, а попал под санкции вместе 

с командой. Можно оспорить решение, дока-

зать свою невиновность, но осадок останется. 

Во всем нужно детально разбираться.


По этому поводу есть очень хороший фильм – 

«Бунтарка». Фильм про художественную 

гимнастику. Фильм рассказывает про спорт, 

про взаимоотношения, про дружбу спортсме-

нов. Шикарно все показано, многому учит.

Очень сложный вопрос, который можно 

рассмотреть с разных сторон. Сейчас спорт — 

во многом политика. И это в корне неверно. 

Если выступление сборной в нейтральном 

статусе обусловлено санкциями по поли-

тическим мотивам — это международная 

ошибка. Спорт должен быть вне политики. 

Каждый спортсмен, который участвует в со-

ревнованиях международного уровня, хочет 

прославить свое Отечество и хочет сделать 

это под национальной символикой. Лишая 

спортсмена национальной символики на со-

ревнованиях, его практически лишают Родины. 

Лишают той доли уверенности, которую 

добавляет выступление под родным флагом. 

Лишают чувства, что за ним вся страна. 

Вообще, есть несколько вариантов выхода 

из подобной ситуации. Можно собраться с си-

лами, собраться духом и занять весь пьедестал. 

Нужно собраться и показать всем чего 

достойны, доказать, что спорт вне политики. 

Вовсе не участвовать в соревнованиях — 

сочтут за слабость. А вот если и другие 

спортсмены поддержат инициативу вместе 

собраться и не ехать на соревнования — 

возможный вариант.

Полковник внутренней службы


 Бородако Андрей Владимирович, 


начальник факультета подготовки руководящих 

кадров
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Государственный гимн, герб, флаг — очень 

трепетные вещи в жизни каждого из нас, 

поскольку они олицетворяют нашу Родину. 

Когда спортсмены выезжают на соревнования 

международного уровня, первоочередная 

задача — представить государство с лучшей 

стороны. 


О выступлении спортсменов в нейтральном 

статусе буду рассуждать на примере 

российских лыжников и биатлонистов, потому 

что сама занимаюсь этими видами спорта 

и больше разбираюсь именно в них. 

Российские лыжники и биатлонисты в пос-

ледние годы выступают очень хорошо, 

и, несмотря на выступление в нейтральном 

статусе, Россия на слуху благодаря им.


Чувство патриотизма воспитывается с детства. 

И каждый человек хочет, чтобы в его стране 

все было хорошо, чтобы она процветала. 

У спортсменов ощущение связи со страной 

особенно обострено. При выезде на сорев-

нования международного уровня ощущается 

еще и психологическая нагрузка. Все-таки 

другие страна, образ жизни, менталитет, 

не знаешь, как тебя воспримут. Добавляется 

и волнение за само выступление. Нужно 

же показать не только себя, свою работу, 

но и достойно представить свою страну.

Расскажу на своем примере. На сорев-

нованиях всегда проходит торжественная 

церемония открытия. Момент, когда подни-

мается государственный флаг и звучит гимн — 

идеальный для того, чтобы отстраниться 

от волнения, выдохнуть и настроиться на гон-

ку. Это не просто музыка, а будто напутствие 

свыше. На международном уровне гимн 

воспринимается еще и как культурное насле-

дие. Хочется, чтобы, когда ты стоишь на пье-

дестале и звучит гимн, другие также восхи-

тились достижениями соотечественников. 

Нельзя лишать спортсменов этого момента 

гордости.


Выступление на международных соревно-

ваниях — огромная ответственность не только 

за себя, но и за свою страну. От выступления 

под нейтральным флагом у спортсмена 

не изменится отношение к своей Родине. 

Он своим выступлением, своими результатами 

доказывает, что, несмотря на все возникшие 

трудности, спортсмен все равно стоит 

за страну горой, что он готов сражаться 

из всех сил! 


В допинговых скандалах считаю неправильным 

принцип коллективной ответственности, 

когда из-за одного страдают все. Наказание 

нужно применять точечно, чтобы не страдали 

невиновные. И в нейтральном статусе можно 

прославить свою страну, только для этого 

нужно приложить чуть больше усилий.


В заключение хочется сказать, что спорт 

должен быть «чистым» во всех отношениях. Не 

должно быть допинга и различных стиму-

ляторов, предвзятого отношения по полити-

ческим причинам, дискриминации. Спорт 

должен способствовать укреплению дружест-

венных межгосударственных отношений 

и объединять людей.

Рядовой внутренней службы 


Любавская Елизавета Вячеславовна, 


курсант 16 взвода факультета техносферной 


безопасности
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ПОДСЛОЙНОЕ 
ТУШЕНИЕ ПОЖАРА 
В РЕЗЕРВУАРАХ

Подслойное тушение в резервуарах — способ 

тушения пожара нефти и нефтепродуктов, 

пожара на дне резервуара, в хранилище 

топлива с применением низкократной 

пленкообразующей пены.	


Парки хранения нефтерезервуаров — места 

с повышенной пожароопасностью. Для иск-

лючения риска возникновения пожаров в таких 

парках следует принимать специальные меры 

безопасности. Объекты в районе таких 

сооружений (отдельные резервуары), в боль-

шинстве случаев, относятся к зонам с повы-

шенным риском возгорания. Аварийные 

проекты хорошо продумываются еще до того, 

как туда завезут нефтепродукты. Разрабаты-

ваются аварийно-спасательные мероприятия, 

чтобы не допустить распространения огня 

за пределы парка.


Обоснована необходимость применения 

нижележащей системы пожаротушения 

во избежание вскипания и разлива нефтепро-

дуктов в резервуарах.  


Реальность пожаротушения субстратов 

появилась после освоения производства 

специального вида пенообразователя.

Принцип 
пожаротушения

Системы пенного пожаротушения приме-

няются для защиты резервуарных систем 

от возгорания. Применяются пена низкой 

кратности, модули водяного охлаждения 

и трубопроводы.


Пена образует фторсодержащие соединения 

и образует пленку с помощью пенообразо-

вателей. При соприкосновении с поверх-

ностью горючего продукта пена закрепляет 

ее пленкой, снижает температуру жидкости 

и перекрывает доступ кислорода.


В зависимости от размера территории, 

количества резервуаров с нефтепродуктами, 

их объема устанавливаются стационарные 

или передвижные системы пожаротушения. 

Такие устройства также оснащены авто-

матическим или ручным запуском.

Статью подготовила: 


Трухан София, 1 курс ФТБ
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Для бочек с понтонами или плавающими 

крышами тушение подземных пожаров резер-

вуаров не является единственным вариантом, 

так как они могут быть повреждены, что 

сделает невозможным образование пленки 

на всей поверхности нефтепродукта. 


Организовать подземное пожаротушение 

в резервуаре большого диаметра затруд-

нительно. 


Пена не должна подаваться в резервуар 

с нефтепродуктами через нижние слои. Такой 

состав, скорее всего, не поднимется на верх-

ний слой и не даст прочной пленки. Кроме 

этого, он может впускать кислород в зону 

возгорания, что только усилит огонь.Тушение пожара осуществляется с помощью 

специальных трубопроводов, которые про-

кладываются в резервуаре (его нижней части). 

Автоматическое включение системы проис-

ходит при получении сигнала от тепло-

устойчивого кабеля. Передвижная установка 

подключается с поддержкой пенопластовых 

труб, установленных заранее, и с помощью 

пожарных рукавов, какими оснащены спе-

циальные подразделения. Линия растворных 

труб ставится около стенок контейнеров, 

которые оснащены дистанционно контроли-

руемыми электрическими запорными клапа-

нами. Поскольку подобных точек несколько, 

состояние делится в соответствии с распо-

ложением каждой консоли. Расчеты обеспе-

чивают техническое обслуживание и быстрое 

открытие клапанов.

Преимущества 
системы 

подслойного 
тушения пожаров

Особенности 
использования

На заметку! Основная причина выхода 

из строя установок пожаротушения — 

неисправность пеногенераторов, исполь-

зование пенообразователя, не соответ-

ствующего ГОСТу, составу. При длительном 

хранении пенопласта в трубах он уже через 

пару месяцев теряет свои свойства.
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Существуют стандарты ликвидации возгорания 

подслойным методом. Если при поверх-

ностном тушении огонь необходимо лик-

видировать в течение 15 минут, то при под-

слойном — около 10 минут.


При хорошей работе всех систем скорость 

подачи пены в основном составляет 15 метров 

в секунду. При высоте резервуара 10 метров 

тушащий состав появится на поверхности 

не раньше, чем через минуту. Из-за необ-

ходимости втекания достаточного количества 

вещества в верхний слой для образования 

пленки, слои, которые нарушают целостность 

пленки, смешиваются в процессе увеличения 

состава холодной пены. Определение необ-

ходимой толщины защитного слоя занимает 

3-4 минуты. 


Нормативный срок тушения пожара опре-

деляется с учетом возникновения аварийных 

ситуаций, неисправностей в работе систем 

и человеческого фактора.

Для тушения пожаров на нефтебазах 

применяются поверхностные и подслойные 

системы пожаротушения. Подача пены через 

нижний слой емкости ускоряет время тушения 

по сравнению с поверхностным эффектом. 

Оборудование для пожаротушения под по-

верхностью требует подготовки его места, 

использования специальных составов. В то же 

время такие установки зарекомендовали себя, 

как надежный способ тушения пожаров 

на нефтебазах.

Длительность 
тушения пожара

Вывод
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«Молодые ребята, молодые курсанты!

На плацу вы командный чеканили шаг.

Вы мечтали носить на груди аксельбанты.

Вы мечтали невест понести на руках...



И сражались отважно мальчишки,

и не каждый из боя придет.

Закрывая собою курсанты

в обороне огромную брешь...»

В первых числах октября по Варшавскому 

шоссе в сторону Москвы советскими 

летчиками-истребителями были обнаружены 

крупные танковые и моторизованные соеди-

нения немецкой армии. Вражеская колонна 

растянулась на 25 километров – только пред-

ставьте масштаб! После получения разведыва-

тельной информации Иосиф Виссарионович 

Сталин лично поставил задачу: любой ценой 

задержать противника на Можайской линии 

обороны Москвы.


Обстановка в районе Малоярославца и на 

всей Можайской линии обороны столицы 

казалась катастрофической. Необходимо было 

выиграть время для переброски и сосре-

доточения резервов. Для этого требовалось 

не менее 5-7 дней.

Война не щадила никого: ни взрослых, ни де-

тей. Накануне 9 мая хочу рассказать про 

молодых ребят, которые только начинали жить 

и, когда пришло время защищать Родину, 

не раздумывая выбрали свой путь, пожерт-

вовав собой ради общей победы. 


Многие слышали о подвиге Подольских 

курсантов. Это молодые ребята, которые в на-

чале Великой Отечественной войны, в октябре 

1941 года, в ходе битвы за Москву обороняли 

рубежи на юго-западных подступах к столице: 

на Варшавском шоссе, в районе Юхнова, 

Медыни, Ильинского, Мароярославца и Дет-

чино.


Подольское артиллерийское и пехотное 

училища. Два учебных заведения – одна судьба. 

Изначально обучение в училищах длилось 3 

года. В военное время срок обучения 

сократился до 6 месяцев. Общее количество 

обучающихся превышало 3 тысячи.


«Было среди них немало таких, кто еще ни разу 

не брился, не работал, никуда не ездил без па-

пы и мамы», – Стрельбицкий И.С., начальник 

Подольского пехотного училища (ППУ) в 1941 

году.

Статью подготовила: 


Жолнерчик Виолетта, 3 курс ФТБ
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«Георгий Константинович Жуков в своем 

интервью Константину Симонову 5 августа 

1966 года назвал самым тяжелым и опасным 

по всей Московской области период с 6 по 13 

октября 1941 года.»

Ранним утром 6 октября, курсанты и десант-

ники, вступив в бой с полком 57 мото-

ризованного корпуса вермахта и ротой танков, 

сразу перешли в наступление, и в ходе боев 

в 8 часов утра достигли реки Угры у города 

Юхнова. Участник этого боя курсант 

Леонов В.Ф. вспоминал:


«…Видим перед собой гитлеровцев… Бегут 

назад. Не верим своим глазам. Однако это 

не сон: враг бежит. Бежит от нас, курсантов. 

Мы ликуем, успех удваивает силы…»


В своем первом бою курсантам и уже 

имевшим боевой опыт десантникам удалось 

уничтожить 300 гитлеровцев и сжечь 5 танков 

противника. Целый день сводный отряд 

удерживал рубеж на реке Угре в районе 

Кувшиново.


Стоит отметить, что курсанты пехотного 

училища имели лишь легкое оружие – 

винтовки и пулеметы, а артиллеристы – только 

учебные пушки, из которых они стреляли, 

во время учебы по мишеням.


Важно, что укрепление на пути к Москве 

(а именно на Можайском шоссе) делали 

не только прибывшие курсанты, а обычные 

жители ближайшего поселка Кунцево. И дети, 

и женщины, и старики – все они, не жалея сил, 

строили и днем, и ночью: ради своих родных, 

ради Победы. 


5 октября 1941 года вышел приказ по пехот-

ному училищу, в котором отмечалось:


«В соответствии с указанием командующего 

войсками Московского военного округа 

полагать училище выбывшим на фронт в ка-

честве отдельной боевой группы действующей 

армии».


С этого приказа и начались героические 

страницы двух училищ. В этот же день по тре-

воге была поднята одна из рот пехотного 

училища и совместно с артдивизионом 

артиллерийского училища, сформированный 

отряд, выдвинулся в Малоярославец, где по-

ступил под командование командира авиаде-

сантного отряда капитана Старчака И.Г.
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Сам рубеж Ильинска состоял из проти-

вотанкого рва на самых опасных участках, 

за которым располагались окопы, артил-

лерийские капониры для полевых орудий, 

пулеметные и стрелковые доты и дзоты. 

Согласно плану обороны, строительство 

рубежа должно было завершиться лишь к кон-

цу ноября, поэтому работа была выполнена 

лишь частично. Ров вырыт, но не укреплен, 

сделаны бетонные коробки дотов, но не уста-

новлены бронезащиты и двери – их просто не 

успели доставить. Совсем юные ребята, 

они были открыты полностью для врага. 

Но времени не было. Они придумывали на хо-

ду пусть и слабые, но укрепления. 


7 октября отряд вел тяжелые бои на рубеже 

реки Изверь и в окрестностях города Медынь. 

Вечером того же дня подошло подкрепление: 

рота курсантов пехотного училища, батарея 

зенитного артполка, рота 108-го запасного 

стрелкового полка и танкисты 17-й танковой 

бригады из резерва. 


После 5-и дней кровопролитных боев, 

истратив почти все боеприпасы, передовой 

отряд отошел к селу Ильинское, где уже были 

развернуты основные силы двух училищ. 

От передового отряда осталось не более 

трети курсантов, но вместе с товарищами 

из других частей РККА (Рабоче-крестьянская 

Красная армия) они уничтожили около 20 

танков и 10 броневиков, несколько сотен 

гитлеровцев.

Утром 11 октября немцы предприняли попытку 

штурма Ильинского рубежа. Противник 

активно применял авиацию и артиллерию, 

после чего переходил в атаку пехотой. Однако 

все попытки прорыва были отбиты. Ситуация 

повторилась и на следующий день. Бои шли 

днем и ночью по всей линии обороны.


Помимо сильного давления со стороны 

немцев все осложнялось отсутствием тыловой 

поддержки. Училища не были укомплектованы 

полевой кухней, сухие пайки кончились, 

подвоза продовольствия никакого не осущест-

влялось. Питались чем придется. Про горячую 

пищу они вовсе забыли. В придачу, они 

не были обмундированы по погоде. Уходили 

они в летней форме, на дворе была уже сере-

дина октябрь: дождь вел игру против 

них. Согреваться было негде: огонь не раз-

ведешь – враг рядом. И ко всему выше-

указанному букету, был дефицит боеприпасов. 

Запасы снарядов, гранат и патронов 

истощались, техника выходила из строя.


Штурм за штурмом, а пройти фашистам 

в «лоб» так и не удавалось. Тогда они решились 

на обман: в колонне танков, на головной 

машине, они вывесили флаг Советского 

Союза. Курсанты, обрадовавшись прибившим 

новым силам, стали радоваться и отходить 

от занимаемых позиций. И лишь один курсант, 

присмотревшись, крикнул: «Немцы!». 
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Это действительно были немцы. Заняв вновь 

свои позиции, они приготовились к бою. 

К счастью, орудия резерва были хорошо 

замаскированы, и немцы их не заметили. 

Точными выстрелами, будто в десятку, наши 

артиллеристы подбили первую машину, затем 

последнюю. А потом, как на учениях, рас-

стреляли 15 танков, все бронетранспортеры 

 и грузовики.


Немцам удалось огнем тяжелой артиллерии 

и авиации разрушить дзоты и вклиниться 

в оборону курсантов в районе деревни Малая 

Шубинка на несколько километров. К исходу 

дня Большая Шубинка была занята 

противником. Нависла реальная угроза 

флангового окружения. Позиции курсантов 

были подвергнуты жесточайшей бомбарди-

ровке: рвы осыпались, часть блиндажей и дзо-

тов первой линии пришла в негодность.


Немцы применяли самые подлые уловки. Они 

переодевались в форму советских солдат, 

в одежду мирного населения, подкрадывались 

по ночам. 

Курсанты и бойцы 1081 стрелкового полка 

стояли на рубежах до 20 октября. К тому 

времени уже были заняты Калуга, Боровск, 

Малоярославец и нависла реальная угроза 

полного окружения. По труднопроходимым 

лесным дорогам оставшимся в живых удалось 

выйти к своим в районе Папино– Ольхово. 


Вскоре оставшиеся в живых командиры и кур-

санты Подольского пехотного училища были 

выведены в Ивановскую область, где на базе 

ППУ в городе Шуя было организовано 

училище с 3-годичным циклом обучения – 

Шуйское пехотное училище, которое просу-

ществовало до 1954 года. Подольское 

артиллерийское училище было эвакуировано 

в город Бухара Узбекской ССР.


В боях на Ильинском боевом участке 

под Малоярославцем подольские курсанты 

под командованием начальника пехотного 

училища генерал-майора Смирнова В.А. и его 

помощника по артиллерии полковника 

Стрельбицкого И.С. уничтожили около 5 тысяч 

немецких солдат и офицеров, подбили или вы-

вели из строя около 100 танков. Приказ 

Верховного командования задержать не-

мецкие войска был выполнен ценою жизни. 

Курсанты стояли насмерть и не оставили 

своих рубежей.
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По результатам одних исследований, на Ильи-

нских рубежах погибло около 2500 курсантов, 

по другим –  из 3500 бойцов сводного 

курсантского полка выжил только каждый 

десятый. Неизвестно определенное количест-

во, но цифры значительны. Столь массового 

самоотверженного подвига молодежи миро-

вая военная история не знает.


Стойкость курсантов и красноармейцев на ру-

бежах Можайской оборонительной линии 

в районе Юхнова, Медыни, Ильинского, Дет-

чино и Малоярославца стала полной неожи-

данностью для захватчиков. Мужество и геро-

изм защитников столицы в начале октября 

1941 г. предопределили крах всего гер-

манского наступления на Москву осени 1941 

года и дали возможность Ставке перебросить 

дополнительные части и вооружение из тыло-

вых районов страны.

Про наших же солдат немцы говорили 

так: «Русские – звери.  Мы гуманные и пред-

лагали им сдаться в плен, обещая, что они бу-

дут жить. Они же, брали гранаты и подрывая 

себя, убивали наших солдат». 


Конечно, эти люди были не единственные, 

кто спас столицу Советского союза. Но они 

стали символом грядущей победы советского 

народа над фашистскими захватчиками!!!! 

«… Двенадцать легендарных дней прошло.


Мальчишки оборону удержали.


Они сражались всем смертям назло.


В солдат немецких страх собой вселяли.



Потом, когда отбросили врагов,


Войскам открылась страшная картина:


Раскиданы тела учеников.


Тетрадками усеяна равнина.



Плывут над мирным небом облака.


Они погибли, чтоб потомки жили,


Прославив Русь Святую на века!


Вы помните об этом? Не забыли?» 



Елена Понкратова
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Зайнудинова Наталья Владимировна

Татарчук Александр Романович

Мамедов Анар Михманович

Точеный Николай Николаевич

Давыдик Максим Анатольевич

Тихонович Сергей Александрович

подполковник внутренней службы

подполковник внутренней службы

подполковник внутренней службы

подполковник внутренней службы

подполковник внутренней службы

подполковник внутренней службы

Приказ МЧС от 01.07.2022

Приказ МЧС от 01.07.2022

Приказ МЧС №84к от 01.06.2022

Приказ МЧС от 01.07.2022

Приказ МЧС от 01.07.2022

Приказ МЧС от 01.07.2022

награды и звания за март - июнь 2022
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Нехань Денис Сергеевич

Козлов Евгений Анатольевич

Судник Анна Олеговна

Пищенко Андрей Алексеевич

Шитько Алексей Сергеевич

Котов Александр Владимирович

капитан внутренней службы

капитан внутренней службы

старший лейтенант внутренней службы

майор внутренней службы

майор внутренней службы

майор внутренней службы

Приказ УГЗ №61к от 22.06.2022

Приказ УГЗ №61к от 22.06.2022

Приказ УГЗ №61к от 22.06.2022

Приказ МЧС от 01.07.2022

Приказ МЧС от 01.07.2022

Приказ МЧС от 01.07.2022

награды и звания за март - июнь 2022
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Мельников Павел Александрович

Самардак-Липницкий Кирилл Игоревич

Соловьев Игорь Валерьевич

Симонов Александр Евгеньевич

Веренич Евгений Владимирович

Юркевич Роман Игоревич

сержант внутренней службы

младший сержант внутренней службы

Приказ УГЗ №61к от 22.06.2022

Приказ УГЗ №61к от 22.06.2022

Приказ УГЗ №61к от 22.06.2022

Приказ УГЗ №61к от 22.06.2022

Приказ УГЗ №61к от 22.06.2022

Приказ УГЗ №61к от 22.06.2022

награды и звания за март - июнь 2022

старший лейтенант внутренней службы

старший лейтенант внутренней службы

старший лейтенант внутренней службы

старший лейтенант внутренней службы
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я не хотел умирать

Автор стихотворения Зарецкий Виктор, выпускник ФПиЛЧС

Я не хотел умирать,


Но все-таки это случилось


Пришлось мне за родину пасть,


Прости если не получилось.



«Я тебя никому не отдам», 


Помнишь, ты мне говорила? 


Но не знаешь ты, что я пал, 


И теперь меня ждет могила. 



Не забыл я, как братья мои, 


Задыхаясь от грязи и пыли, 


Меня на плечах понесли.


Не забыл, как меня хоронили... 



Я все видел, хоть были закрыты глаза, 


Я все слышал и чувствовал взгляд,


И я знал, что теперь меня ждут небеса, 


Но теперь я герой, я солдат!



Тысячи, миллионы людей


Полегло на этой войне,


Я пишу с того света и попрошу 


Не забудь обо мне…

Я солдат и в руке моей автомат, 


И слышна пулеметная очередь,


Вдруг, сразил меня в сердце снаряд,


В мыслях только одно - все кончено.



Самолет надо мной пролетел, 


И только вокруг пелена, 


Все что сделать хотел, не успел. 


Но это, ребята, война!



Сколько было загублено судеб, 


Сколько было убито надежд,


И убийцу никто не осудит,


А поставят на кладбище крест. 



И возникнет вопрос: а зачем я жил, если это 
напрасно?


И сразу ответ — а затем,


Чтобы было все в жизни прекрасно. 



Чтобы люди все жили в мире,


Что бы солнце светило всегда,


Что бы не было войн, ужаснейших войн 


Никогда! Никогда! Никогда!
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Пусть скорей же мне приснится

Автор стихотворения Зарецкий Виктор, выпускник ФПиЛЧС

Пусть скорей же мне приснится,


Сон, в котором я один,


Где могу я погрузиться,


В мир, где сам себе я господин.



Там не будет злости и печали,


Будут только радость с добротой,


Все, что мы так все давно искали,


С неба в руки прилетит звездой.



А звезда , которая летит,


Будет ярче всех обычных звезд,


И падет весь мир от всех обид,


И разрушится печали страшный мост.



Пусть скорей же мне приснится,


Дом, в котором ждут меня,


Дом, где я могу проститься,


С тем, что было в протяженье дня.



Пусть бушует с громом ветер,


Обрывая провода,


Из всех мест на этом свете,


Я хочу попасть туда.
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Этап оформления журнала занимает немаловажную роль, ведь необходимо с 

помощью дизайна передать настроение написанного текста. С помощью 

фотографий, различных графических элементов мы можем визуализовать текст, 

чтобы каждый мог прочувствовать события, проходящие вокруг нас.

Дизайнер, Лойко Анастасия, 3 курс ФТБ

SMM-специалист

Мне очень нравится медиасфера, уже два года я стараюсь участвовать во всех 

мероприятиях. Я люблю фотографировать ,снимать бекстейджи. Есть один 

девиз,которого я придерживаюсь,когда делаю доверенную мне работу «Делай, 

что любишь и люби, что делаешь!» Благодаря этому у меня получилось добиться 

хороших результатов, но я не останавливаюсь на достигнутом.

Копать Анастасия, 2 курс ФТБ
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наши журналисты

10 000 часов. Говорят, что бы достичь успеха в каком-то деле нужно посвятить 

ему 10 000 часов. 10 000 часов тренировок. Есть только ты и твоя цель 

Александров Дмитрий, выпускник ФТБ

Смысл жизни заключается не в том, чтобы найти себя. Он заключается в том, 

чтобы создать себя. В стихотворных строчках отражена моя жизнь и переживания 

за период обучения в университете, реакция на различные события и темы.

Зарецкий Виктор, выпускник ФПиЛЧС

Рассказами о спортивных достижениях других, мы привлекаем в два раза 

больше новых спортсменов, мотивированных поставить новые рекорды 

и добиться того, чтобы про их достижения говорили еще больше!

Абрамович Кирилл, 2 курс ФПиЛЧС

Во время обучения в университете мы не только получаем высшее образование, 

но и обретаем второй дом. Ежедневно мы взаимодействуем с работниками и 

преподавателями университета... У меня появляется огромное желание узнать 

каждого из них получше, ведь в первую очередь мы все люди. Каждый со своей 

историей, тайной и переживанием.

Рудович Екатерина, 3 курс ФТБ

Существует большое количество видов тушения пожаров. Каждый из них является 

по-своему эффективным. В этой статье я решила рассмотреть способ 

подслойного пожаротушения, так как на данный момент случаи применения 

данного способа становятся все более и более частыми.

Трухан София, 1 курс ФТБ
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Вдовенко Алексей, выпускник ФПиЛЧС

Мне было приятно работать с такой творческой командой на протяжении долгого 

времени. Я уверен, что наш журнал покорил многие сердца и завладел широкой 

публикой включая как школьников так и работников органов и подразделений по 

ЧС. В свою очередь я горд, что являюсь одним из создателей это журнала.

В прошлых выпусках нашего электронного журнала я писала про самое важное 

событие в жизни любого курсанты – выпуск лейтенантов.  Там были описаны 

эмоции, впечатления и память об университете курсантов старших курсов. 

Сегодня – я пишу про себя. Пишу и не верится. Мы, вместе с моими товарищами 

дошли до конца, мы смогли. Впереди тяжелый путь, но мы справимся!

Соусь Вероника, выпускница ФТБ

Статьей про подвиг совсем юных ребят, я хотела напомнить нынешней 

молодежи такие понятия как «Патриотизм. Отвага. Честь». Быть патриотом своей 

страны всегда будет в моде.  Патриотами не рождаются, ими становятся. Такое 

качество требует решимости от человека, ответственности за свои действия.

Жолнерчик Виолетта, 3 курс ФТБ

Бобко Андрей, 2 курс ФПиЛЧС

Колонка «Огненные даты» показывает эффективность деятельности органов и 

подразделений по чрезвычайным ситуациям. Благодаря этим данным мы 

можем оценить необходимые направления для развития и улучшения своей 

работы, в основе которой лежит спасение человеческих жизней.

Я решила написать свою статью про лесные пожары,так как эта  актуальная 

проблема на сегодняшний день. Каждый год с наступлением лета осложняется 

обстановка с пожарами. Хочется оградить население от этой проблемы ,поэтому 

я в подробностях рассказала о правилась поведения при пожаре в лесу.

Дробышевская Анна, 1 курс ФТБ
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контента
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Пивоваров Александр,  

главный специалист 

Шамрук Евгений 

2 курс ФПиЛЧС

Трифонов Никита 

2 курс ФПиЛЧС

Яхимович Константин 

2 курс ФПиЛЧС

Шавкунов Кирилл 

2 курс ФПиЛЧС
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Все наши решения основываются на нашем опыте, который мы получаем из 

разных источников. Я считаю старшее поколение лучшим источником. Поэтому 

я выбрал колонку «10 вопросов выпускнику чтобы почерпнуть знания и опыт», 

Выступление спортсменов на соревнованиях в нейтральном статусе – тема 

острая и достаточно противоречивая. Было интересно глубже разобраться 

самой и узнать мнение офицеров и курсантов по этому вопросу.

Черня Максим, 2 курс ФПиЛЧС

Черношей Алиса, 1 курс ФТБ




